
Питание 
наценят  
не по-детски
Пюре и смеси  
смогут дорожать в сетях  
без ограничений

Минсельхоз хочет в 2017  году 
отказаться от практики регули
рования регионами торговых 
 наценок на детское питание. 
В министерстве опасаются, что 
в противном случае рынок сокра
тится на треть: после изменения 
закона «О торговле» розничным 
сетям станет невыгодно прода
вать детское питание. Но, по 
версии региональных властей, 
в результате отказа от регули
рования оно может подорожать 
и оказаться недоступным для ма
лообеспеченных граждан.

Минсельхоз разработал проект 
постановления правительства, по 
которому регионы лишаются пра-
ва устанавливать торговые нацен-
ки на детское питание, сообщили 

”
Ъ“ в министерстве. Документ согла-

сован с заинтересованными мини-
стерствами и ведомствами и после 
утверждения в Минюсте будет вне-
сен в правительство. Скорее всего, 
это произойдет в начале 2017 года. 
В ФАС и Минэкономики подтверди-
ли согласование документа.

Регулирование торговых надба-
вок фактически не оказывает стати-
стически значимого влияния на це-
ну детского питания, а в ряде регио-
нов, где регулирования нет, оно стоит 
даже дешевле, пояснила помощник 
главы Минэкономики Елена Лашки-
на. При этом, по мнению министер-
ства, регулирование надбавок на дет-
ское питание может приводить к ро-
сту цен на другие товары за счет пере-
носа издержек сетей и перераспреде-
ления торговой наценки. В Минпро-
мторге не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Если не отменить ограничение 
наценок, то возможно резкое сокра-
щение ассортимента детского пита-
ния в регионах, где зафиксированы 
максимальные надбавки, опасаются 
в Минсельхозе.
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Взлет перешел в падение
При крушении летевшего в Сирию Ту-154 погибли 92 человека

Вчера утром при выле
те из Сочи потерпел ка
тастрофу военнотранс
портный самолет Ту154. 
Он должен был доставить 
в Сирию Академический 
ансамбль песни и пляски 
Российской армии имени 
А. В. Александрова, съе
мочные группы «Первого 
канала», НТВ и «Звезды», 
а также исполнительного 
директора фонда «Спра
ведливая помощь» Елиза
вету Глинку. Транспорт
ник рухнул в море спустя 
считаные минуты после 
взлета, никто из находив
шихся на борту 92 человек 
не выжил. Причины ката
строфы только устанав
ливаются, версию о воз
можном теракте силовики 
в числе приоритетных по
ка не называют. Сегодня 
в России объявлен нацио
нальный траур.

По данным 
”
Ъ“, самолет 

военно-транспортной авиа-
ции Ту-154Б-2 (бортовой но-
мер RA-85572) с восемью чле-
нами экипажа и 84 пассажи-
рами вылетел с подмосков-
ного аэродрома Чкаловский 
около 1:30 по московско-
му времени. Чтобы осуще-
ствить перелет до авиабазы 
Хмеймим (сирийская про-
винция Латакия), ему требо-
валось дозаправиться — для 
российских военных само-
летов воздушное простран-
ство Турции закрыто, поэто-
му лайнеру предстояло сде-
лать большой крюк, огибая 
эту страну. Предполагалось, 
что дозаправка будет прове-
дена на аэродроме Моздок 
(Северная Осетия), однако 
из-за плохих погодных ус-
ловий командиру воздуш-
ного судна (КВС) Роману Вол-

кову было рекомендовано 
 приземлиться в Адлере.

Вылет из сочинского аэ-
ропорта трагедии не предве-

щал. Судя по появившимся 
в интернете фрагментам пе-
реговоров диспетчера и КВС, 
серьезных нештатных ситу-

аций при выруливании на 
взлетно-посадочную полосу 
не было, лишь в самом нача-
ле обратили внимание на не 

убранный от колеса тормоз-
ной башмак. Пилот запросил 
полный разбег, напомнив, 
что самолет «тяжелый», по-

сле чего, примерно в 5:20, по-
лучил разрешение на взлет. 
Примерно в 5:24 он взлетел. 
Через 2 минуты 44 секунды 
диспетчер вызвала борт, со-
общила о «подходе» — встреч-
ном самолете, осуществляю-
щем посадку. Транспортник 
подтвердил получение ко-
манды, а уже считаные секун-
ды спустя на вызов «подхода» 
не ответил. Тот запросил аэро-
дром и сообщил об этом, по-
сле чего Т-154 стали вызывать 
на всех частотах, но он не от-
вечал. Одновременно пропа-
ла и отметка Ту-154Б-2 на экра-
нах радаров. Не поступило 
наземным службам и сигнала 
тревоги, для подачи которого 
КВС достаточно нажать тум-
блер на приборной панели.

За прошедшее время, как 
пояснил 

”
Ъ“ один из пило-

тов, летающих на Ту-154, эки-
паж должен был выключить 
фары, убрать шасси, а так-
же закрылки — сначала на-
половину, до 15 градусов, 
а при достижении скорости 
360 км/ч — полностью. Ины-
ми словами, первые две ми-
нуты требуются экипажу на 
то, чтобы перевести машину 
из взлетной в полетную кон-
фигурацию и продолжить 
набор высоты 1200–1500 м. 
Этот этап взлета пилот оха-
рактеризовал как относи-
тельно спокойный. Доба-
вим, что при взлете из Адле-
ра метеоусловия были пра-
ктически идеальными. Са-
молет не был перегружен — 
84 пассажира с багажом, по 
данным собеседников 

”
Ъ“, 

не представляют никаких 
проблем для Ту-154 с его 
мощными двигателями.

катастрофа Ту-154 
Минобороны — с4

Рукотворный мемориал создали жители Сочи в память о жертвах катастрофы Ту154   ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

К Керченскому мосту  
не подойти
Никто не хочет строить к нему железные дороги

Сроки реализации политически значи
мого проекта Керченского моста в Крым 
рискуют сдвинуться. Уже второй конкурс 
по выбору генподрядчика на строитель
ство железнодорожных подходов к мо
сту сорвался изза отсутствия заявок. 
Подходы должны быть построены к ноя
брю 2019 года за 16,9 млрд руб., но в от
расли считают, что цена занижена. Если 
конкурс не состоится и в первом квар
тале 2017 года, то для сдачи проекта 
в срок потребуются «административные 
решения», отмечают аналитики.

Повторный конкурс на разработку рабо-
чей документации и строительство желез-
нодорожных подходов к Керченскому мо-
сту признан несостоявшимся, сообщает-
ся на сайте госзакупок. Цена контракта — 
16,9 млрд руб., срок исполнения — ноябрь 
2019 года.

Первый тендер ФКУ «Управление слу-
жебных зданий федеральных органов ис-
полнительной власти в области транспор-
та» Росжелдора объявило в конце сентя-
бря. Заявки принимались до конца октя-

бря, но сначала из-за технической ошибки 
срок сдвинули на 7 ноября, а после неодно-
кратных изменений конкурсной докумен-
тации и критериев оценки датой рассмотре-
ния было назначено 8 декабря. Была пода-
на одна заявка от АО «Железные дороги Яку-
тии», не прошедшая предквалификацион-
ный отбор. Участник должен был подтвер-
дить опыт по строительству и ремонту объ-
ектов капстроительства и искусственных 
дорожных сооружений (мостов, эстакад 
и т. п.) в течение последних трех лет, а це-
на контракта должна была составлять не ме-
нее 20% от стоимости заказа ФКУ. Это усло-
вие «Железные дороги Якутии» не выпол-
нили. По данным источника 

”
Ъ“, к проек-

ту проявляли интерес Арас Агаларов и Рус-
лан Байсаров. Связаться с их представите-
лями в пятницу 

”
Ъ“ не удалось. В начале го-

да проект Керченского моста получил поло-
жительное заключение Главгосэкспертизы, 
на объекте начались основные строитель-
но-монтажные работы.
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Приватизация  
с налоговым маневром  
Покупатели 19,5% «Роснефти»  
могут не получить льгот по НДПИ

Минфин поставил под вопрос выполне
ние требований Glencore и катарского 
фонда QIA, купивших в декабре 19,5% 
«Роснефти». По данным ”Ъ“, инвесторы 
настаивали на снижении вдвое базовой 
ставки налога на добычу полезных иско
паемых (НДПИ) для выработанных и об
водненных крупных месторождений, 
под эти условия попадал, например, 
 Самотлор. Но теперь Минфин предлага
ет заменить льготу по НДПИ на Самотло
ре еще не утвержденным механизмом 
налога на добавленный доход (НДД). 
Для «Роснефти» цена вопроса может 
 составить около 10 млрд руб. в год.

Министр финансов Антон Силуанов 23 де-
кабря сообщил, что Самотлорское месторо-
ждение нефти (входит в пятерку крупней-
ших в мире, начальные запасы 6,5 млрд тонн) 
«Роснефти» может стать одним из пилотных 
проектов по НДД. Параметры механизма пла-
нируется утвердить до конца 2017 года и на-
чать применять с 2018 года, но в правительст-
ве и отрасли все еще много разногласий. По 

версии Минфина, НДД предназначен для ме-
сторождений Западной Сибири выработан-
ностью 20–80% на 1 января 2016 года с объе-
мом добычи до 15 млн тонн и для новых ме-
сторождений региона с выработанностью до 
5% с особыми параметрами НДД. Самотлор 
в эти параметры на попадает, его добыча за де-
сять месяцев 2016 года — больше 16 млн тонн.

При этом идея Минфина противоречит 
условиям, которые выдвигали швейцар-
ский трейдер Glencore и государственный 
инвестфонд Катара (QIA), купившие 19,5% 
акций «Роснефти» и обеспечившие бюдже-
ту допдоход в 710 млрд руб. Как писал 

”
Ъ“ 

12 декабря, инвесторы требовали, чтобы 
с 2018 года базовая ставка НДПИ для место-
рождений с остаточными запасами нефти 
более 150 млн тонн и обводненностью вы-
ше 90% снижалась вдвое. Самотлор был од-
ним из месторождений, подпадавшим под 
такую льготу, о подготовке льгот тогда гово-
рил и премьер Дмитрий Медведев.

деловые новости — с9

Понедельник  26 декабря 2016  №240/П (5990 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

экономполитика | По мнению Минфина,  
налоговая и пенсионная реформы должны быть 
запущены с января 2019 года —2

новости | Платная парковка введена  
еще на 206 улицах Москвы —6

катастрофа Ту-154 | Кому и почему успела помочь 
директор благотворительного фонда  
«Справедливая помощь» Елизавета Глинка —5

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

катастрофа Ту-154 | Ансамбль  
Российской армии имени Александрова  
потерял половину состава и руководителя —5

07  «Молчуны» 
заявились на рекорд 
Будущие пенсионеры 
устремились в НПФ

07  Операторам 
выставили счет 
Минкомсвязь уточнила 
требования по хранению 
информации

08  Минфин не взял 
у граждан в долг 
Выпуск ОФЗ для физлиц 
откладывается

09  ФАС отменит оплату 
энергоаварий 
Регулятор встал на сторону 
потребителей энергии

10  «Система» 
готовится к «Лету» 
АФК возвращается в Петербург 
через инвестфонд

10  Тимур Бекмамбетов 
выбрал платье 
Кинопродюсер стал 
совладельцем магазина 
православной одежды 
«Ксенюшка»

деловые  
новости

ВЕСКИЕ ПРИВОДЫ
К А К  В Л А Д И М И Р  П У Т И Н  И  Н У Р С У Л ТА Н  Н А З А Р Б А Е В  У В И Д Е Л И  М А Ш И Н Ы  Б Л И Ж А Й Ш Е Г О  Б УД У Щ Е Г О

25 декабря президент России Владимир Путин и президент 
Казахстана Нурсултан Назарбаев приехали на петербургский 
завод «Диаконт» и узнали много нового о работе электроме-
ханических приводов. Но прежде всего, оказавшись перед 
журналистами, Владимир Путин выразил соболезнования 
семьям погибших в катастрофе Ту-154 и сказал, что в стране 
будет объявлен день траура. Свидетелем всех этих событий 
стал специальный корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.

Владимир Путин приехал на завод «Диаконт» вместе с Нурсултаном 
Назарбаевым. Оба они сразу сказали про крушение самолета Ту-154. 

Президент России выражал соболезнования семьям погибших и гово-
рил, что в стране будет объявлен траур (днем траура стало 26 декабря), 
а причины падения самолета в Черное море будут установлены. Прези-
дент Казахстана переживал, кажется, как если бы разбился казахстан-
ский самолет.

Потом Владимир Путин и Нурсултан Назарбаев не спеша осмотрели 
цех готовой продукции завода. То есть если бы Владимир Путин был один, 
то это не было бы «не спеша». Это было бы наскоро. Но рядом с ним был 
президент Казахстана, человек, интересующийся тонкостями, 
а главное, такая беда, готовый в них вникнуть. 

Подписной  
индекс 50060

с3



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 26 декабря 2016 №240/П   l   Коммерсантъ

После претензий Генпрокуратуры, эко-
логов и ученых к раскрытию Рослесхозом 
данных о лесной отрасли Минприроды 
разместило в открытом доступе доклад 
о состоянии лесного хозяйства. Экспер-
ты поддерживают инициативу министер-
ства, но констатируют: документ делался 
в спешке, а данные в нем неполны, не схо-
дятся и не позволяют инвесторам оценить 
привлекательность тех или иных объек-
тов. С этим согласны и сами представите-
ли лесопромышленного комплекса.

Минприроды представило доклад о состо-
янии и использовании лесов за 2015 год. 

”
Ъ“ 

писал о претензиях Генпрокуратуры, эколо-
гов и ученых к Рослесхозу, который не рас-
крывает данных по лесам, 19 декабря. По сло-
вам пресс-секретаря министерства Николая 
Гудкова, решение опубликовать информа-
цию, ежегодно представляемую в правитель-

ство (доклада за 2014 год нет в свободном до-
ступе), было принято по требованию «Откры-
того правительства».

«По докладу можно сделать вывод, что он 
делался в спешке,— заявил глава лесного от-
дела 

”
Гринписа России“ Алексей Ярошен-

ко.— Я думаю, что это реакция на то, что Ро-
слесхоз активно критикуют за закрытость». По 
его словам, доклад представляет собой карти-
ну «вымышленного лесного мира» с некоторы-
ми правдивыми данными. «Так, лесовосста-
новительные работы в 2015 году, судя по до-
кладу, проводились на площади 802,2 тыс. га 
— из них на посадки деревьев приходит-
ся 182 тыс. га, при этом погибло только 
26 тыс. га,— отмечает господин Ярошенко.— 
Любой человек, знающий ситуацию, скажет, 
что это абсолютно выдуманная цифра, потому 
что у нас гибнет процентов 80 того, что сажа-
ют,— нет никакого ухода». Вопросы у экологов 

также вызывают данные о площади пожаров 
за 2015 год: в докладе говорится о 3 млн га, при 
этом, по расчетам «Гринписа России», основан-
ным на космических снимках, ущерб от лес-
ных пожаров составил 4,3 млн га.

Директор по природоохранной полити-
ке Всемирного фонда дикой природы (WWF) 
Евгений Шварц также отметил, что в докладе 
нет сопоставления объемов экспорта наибо-
лее ценных и редких пород и их задеклариро-
ванной вырубки — это позволило бы оценить 
объем нелегальных рубок и пути оптимиза-
ции работы лесной охраны. Также он добавля-
ет, что информация государственного лесно-
го реестра так и остается закрытой — хотя по 
публичной декларации Рослесхоза за 2015 год 
должно быть раскрыто 26% данных. «Ни один 
нормальный инвестор не будет вкладываться 
в леса, по которым нет данных: у них нет объ-
ективной информации о том, во что лучше ин-

вестировать — в интенсификацию лесного хо-
зяйства в регионах с плотной дорожной сетью 
или в дороги там, где их нет»,— говорит он. Го-
сподин Шварц обращает внимание, что с 2012 
года, по данным доклада, значительную долю 
финансирования переданных регионам пол-
номочий составляют платежи лесопользовате-
лей — однако с ними не считаются при пред-
ставлении информации.

Об этом же говорит и вице-президент Сою-
за лесопромышленников и лесоэкспортеров 
Николай Иванов: «Доклад представляет со-
бой обобщенный отчет, который не содержит 
детализации, необходимой, чтобы использо-
вать его для инвестиций, обязательств по Па-
рижскому соглашению и т. д. Он должен со-
держать массу расшифровок в разрезе эксплу-
атационных и защитных лесов, а сейчас это 
общая информация».

Ольга Никитина

Минприроды насобирало цифр в лесу
Доклад ведомства об отрасли критикуют и экологи, и промышленники

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 859,4

миллиарда рублей составил сальдированный финансовый результат компаний (прибыль 
минус убыток) в октябре 2016 года (снижение к сентябрю на 16%), сообщил Росстат. В целом за январь—ок-
тябрь показатель достиг 9,03 трлн руб. (рост на 15,9% к тому же периоду 2015 года). В отраслевом разрезе в 
обработке (2,62 трлн руб.) прибыль выросла на 29,4%, в производстве и распределении электроэнергии газа 
и воды (478 млрд руб.) — на 120%, в транспорте и связи (1,21 трлн руб.) — на 60,1%, в строительстве (109,7 млрд 
руб.) — на 42,6%. Снижалась прибыль в добыче ископаемых (на 17,9%, до 1,75 трлн руб.), торговле (на 19%, до 
1,34 трлн руб.) и АПК (на 4,2%, до 223 млрд руб.). Доля убыточных организаций снизилась на 1,6 п. п., до 28,4%.

Динамика чистого финансового 
результата компаний РФ (млрд руб.)
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Иностранные  
инвесторы в РФ связали 
Багамы и Сахалин

ЦБ продолжил публикацию под-
робной статистики иностранных 
инвестиций в РФ (данные за первое 
полугодие 2016 года, см. ”Ъ“ от 
29 ноября). Разбивка накопленных 
вложений по странам-инвесторам, 
видам деятельности и субъектам РФ 
на 1 июля 2016 года свидетельст-
вует: больше всего инвестиций из 
$389 млрд накоплено в обработке 
($87,3 млрд), добыче ($80 млрд) и 
торговле ($65 млрд). Напомним, ЦБ 
вместо Росстата публикует статисти-
ку иностранных инвестиций с сентя-
бря 2015 года, и доступные данные 
не позволяют сравнить динамику 
отраслевых иностранных вложений 
с первым полугодием 2015 года.

Данные Банка России фиксируют: 
по темпам прироста с начала 2016 
года обработка и добыча уступали 
услугам (накоплено $34 млрд, увели-
чение с начала года — 44%), которые 
регулятор относит к «прочим» 
(см. график). Львиную долю вложе-

ний в такие услуги получает Москва 
— с Кипра, из Финляндии и Люксем-
бурга, а происхождение четверти 
таких инвестиций регулятор не может 
отнести ни к одной из стран.

Обработка же получала 
основные вложения, помимо Кипра 
и Люксембурга, из Нидерландов. 
 Основной прирост таких вложе-
ний с начала года приходился на 
нераспределенные по регионам, 
в том числе конфиденциальные 
данные (рост на $4 млрд — до 
$34,5 млрд), Москву (на $2,6 млрд 
— до $25 млрд) и Челябинскую 
область (на $1,7 млрд — до 
$4,2 млрд). Добыча получила 
львиную долю дополнительных 
вложений с Багамских ($26,6 млрд) 
и Бермудских ($16,2 млрд) островов, 
быстрее других они прирастали 
в Сахалинской (на $7,5 млрд — 
до $42,9 млрд) и Тюменской (на 
$3,3 млрд — до $9,9 млрд) областях. 
Торговля, в свою очередь, накопила 
больше всего вложений с Кипра, из 
Нидерландов и Франции, а единст-
венным регионом, где наблюдалось 
заметное изменение таких вложений, 
оказалась Москва (прирост 
на $3,5 млрд до $45,7 млрд.).

Сократились с начала года 
вложения в строительство 
(на $1,9 млрд — до $9,4 млрд), 
финансовый сектор (на $6,4 млрд — 
до $53,5 млрд), информацию и связь 
(на $6,6 млрд — до $14,2 млрд). 
Вложения в прочие виды деятель-
ности снизились в целом на 20%, 
однако инвестиции в НИР выросли 
на 26% — до $1,7 млрд, в АПК 
на 9% — до $1,6 млрд, транспорт 
и хранение — на 30%, до $7 млрд. 
Основным источником последних 
также был Кипр.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА НАКОПЛЕННЫХ ПРЯМЫХ 
ИНОСТРАННЫХ ВЛОЖЕНИЙ В РФ 
ПО ВИДАМ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
(%, ЗА ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ 2016 ГОДА)

Добыча полезных ископаемых

Обрабатывающие производства

Строительство

Торговля

Информация и связь

Финансовый сектор

Недвижимость

Прочие услуги

Прочие виды деятельности
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Темпы прироста зарплат 
в мире снижаются с 2012 
года и достигли четырех-
летнего минимума (1,7%) 
в 2015 году. В РФ, несмо-
тря на их существенное 
падение в целом, распре-
деление зарплат оста-
ется неравномерным на 
фоне европейских пока-
зателей. Так, 1% наибо-
лее оплачиваемых работ-
ников зарабатывают в 63 
раза больше, чем 1% на-
именее оплачиваемых. 
При этом гендерная раз-
ница между российскими 
и европейскими показате-
лями оплаты труда суще-
ственно меньше.

Темпы роста реальной 
зарплаты в мировой эконо-
мике достигли четырехлет-
него минимума — такие дан-
ные представлены в докладе 
МОТ «Заработная плата в ми-
ре». Замедление ее приро-
ста отмечено с 2012 года — 
с 2,5% до 1,7% в 2015 году. В 
большой степени мировой 
прирост зарплаты поддер-
живали относительно высо-
кие темпы роста оплаты тру-
да в развивающихся странах 
и регионах, в частности, в 
Китае. Без учета Китая миро-
вой показатель сократился 
бы с 1,6% в 2012 году до 0,9% в 
2015 году. 

В странах с переходной 
и развивающейся экономи-
кой рост реальной заработ-
ной платы сократился с 6,6% 
в 2012 году до 2,5% в 2015 го-
ду. В развитых странах G20, 
напротив, темпы роста ре-
альной заработной платы 
выросли — с 0,2% в 2012 году 
до 1,7% в 2015-м, достигнув 
максимума за последнее де-
сятилетие. В региональном 
разрезе, по данным докла-
да, в 2015 году темпы роста 
реальной заработной пла-
ты оставались относитель-
но высокими в странах Азии 
(4,0%), однако в странах Цен-
тральной и Западной Азии 
сократились до 3,4%. В част-
ности, в Таджикистане и 
Азербайджане этот показа-
тель сократился, соответст-
венно, с 18,7% и 8,2% в 2012 
году до 7,7% и 1,0% в 2015 го-
ду. В Казахстане темпы ро-
ста стали отрицательными 
(–2,4% в 2015 году против 7% 
в 2012-м). В Армении, напро-
тив, высокие темпы роста 
сохранились до последне-
го времени (4,3% в 2015 году 

против 5,1% в 2014-м). В аф-
риканских странах, по пред-
варительным оценкам, тем-
пы роста реальных зарплат 
составляли 2%, в арабских 
— 2,1%. В странах Латинской 
Америки и Карибского бас-
сейна реальные зарплаты 
сократились на 1,3% (глав-
ным образом за счет сокра-
щения оплаты труда в Брази-
лии), а в Восточной Европе 
— на 5,2%. Этот показатель 
в большой степени опреде-
лило падение реальной за-
работной платы в России 
(–9,5%) и еще более резкое — 
на Украине (–20,2%), что про-
изошло на фоне сокраще-
ния ВВП и роста инфляции. 
Сокращение заработной 
платы, хоть и не столь значи-
тельное, также затронуло Бе-
лоруссию (–2,3%).

При этом разрыв в дохо-
дах богатых и бедных в Рос-
сии, где 1% наиболее опла-
чиваемых работников зара-
батывают в 63 раза больше, 
чем 1% наименее оплачива-
емых, аналогичен показате-
лю Китая (70 раз), в то время 
как в Европе в среднем эта 
разница составляет 22 раза. 
Однако на долю 10% наибо-
лее оплачиваемых россий-
ских работников приходит-
ся 24,8% всего фонда оплаты 
труда, что соответствует ев-
ропейским показателям (в 
среднем 25,5%). В то же вре-
мя в ряде стран с переход-
ной экономикой, например, 
в Бразилии этот показатель 
составляет 35%, в Индии — 
42,7% и ЮАР — 49,2%.

С точки зрения гендер-
ного разрыва в оплате тру-
да российские показате-
ли также неожиданно схо-
жи с европейскими. В Рос-
сии женщины составляют 
70% работников в децилях 
с наименьшей оплатой тру-
да, тогда как в верхних де-
цилях их доля сокращается 
примерно до 40%. Эта же за-
кономерность прослежива-
ется в Европе, где среди ра-
ботников нижнего дециля 
женщины составляют 60%, а 
среди 1% наиболее оплачи-
ваемых — всего лишь 20%. 
Аналогичные цифры дает 
измерение гендерных раз-
личий в почасовой оплате 
труда — как в Европе, так и 
в России женщины получа-
ют в среднем на 27% меньше 
мужчин. 

Анастасия Мануйлова

Мировая зарплата 
никуда не спешит
Темпы ее роста подходят к нулю

Министерство финансов 
допускает в 2016 году ре-
альный рост ВВП на уровне 
выше прогнозного, до 1,5–
2%, и оценивает эффектив-
ность принятых в 2016 го-
ду правительством мер как 
одну из причин этой ситу-
ации. Впрочем, исходя из 
слов министра финансов 
Антона Силуанова, быстрые 
решения по стимулирова-
нию роста сейчас менее ра-
циональны, чем разработ-
ка стабильных правил игры 
до 2025 года в продолже-
ние «благоразумного» курса 
2016 года, который устра-
ивал инвесторов на небла-
гоприятном фоне «бес-
прецедентного внешнего 
давления». И налоговая, 
и пенсионные реформы, 
как  предполагается, будут 
скоординированно приняты 
Госдумой в весеннюю сес-
сию 2018 года. Лишь «бюд-
жетные правила» Минфин 
предлагает Белому дому 
сформулировать в первом 
полугодии 2017 года.

Брифинг Антона Силуанова 
в пятницу был посвящен ито-
гам 2016 года. Судя по предва-
рительным оценкам Минфи-
на, год может быть завершен с 
дефицитом федерального бюд-
жета — меньшим, чем предус-
мотрено действующей верси-
ей закона: до 3,5% ВВП против 
3,7% планового. Без операций 
Минфина с кредитами ВПК в 
октябре 2016 года он составил 
бы 2,7% ВВП. В числе решений, 
которые обеспечили такой ре-
зультат, министр финансов на-
звал отказ от идеи однолетнего 
бюджета, от компенсирующих 
всплеск инфляции и девальва-
цию 2014 года расходов в бюд-
жетном секторе («Мы не стали 
заливать экономику деньгами 
и гнаться за индексацией»,— 
пояснил министр, по его мне-
нию, это же во многом опре-
делило и отсутствие роста без-
работицы в 2014–2016 годах) 
и принятие правительством 
программы сокращения рас-
ходов и снижения до 2019 года 
уровня бюджетного дефици-
та. Кроме того, Минфин про-
гнозирует инфляцию в 2016 
году 5,5%, не имея разногла-
сий с ЦБ, и полагает, что имен-
но снижение инфляции при-
вело к восстановлению к кон-
цу 2016 года реальных распо-
лагаемых доходов населения. 
Наконец, Минфин оценивает 
рост налогов от доходов, свя-

занных с внутренним произ-
водством, в 2016 году в 9%: да-
же с учетом того, что это номи-
нальная цифра, увеличение 
налоговых поступлений вы-
ше, чем рост промпроизводст-
ва (не более 1,5%, по оценкам 
Минэкономики), что, видимо, 
отражает сокращение доли «те-
ни» в промышленности.

Министерство полагает, 
что, несмотря на «беспреце-
дентное внешнее давление», 
инвестиции в рублевые акти-
вы в 2016 году (в том числе че-
рез carry trade, но и ПИИ так-
же) были достаточно популяр-
ны среди иностранных инвес-
торов. Инвестиционный про-
вал первого полугодия 2016 
года Антон Силуанов не оце-
нивает как полностью преодо-
ленный, однако Минфин на-
блюдает 15% прироста инвес-
тиций в сельском хозяйстве и в 
химпроме, 30–40-процентный 
рост их в целлюлозно-бумаж-
ной промышленности и дере-
вообработке, 30% — в метал-
лургии и 11% — в нефтегазо-
вом секторе, положительный 

рост инвестиций в туризме и 
смежных секторах. По словам 
министра, «росли инвести-
ции в отраслях, которым ока-
зывалась господдержка», без 
нее рост был бы ниже, но в лю-
бом случае присутствовал бы. 
О разработке новым главой 
Минэкономики Максимом 
Орешкиным программы под-
держки отраслей, испытываю-
щих структурный спад (см. 

”
Ъ“ 

от 20 декабря), Минфин пока 
не знает в подробностях, пред-
полагая, впрочем, что к маю 
коллеги вряд ли будут запра-
шивать на эти цели допрасхо-
ды, исчисляемые десятками 
миллиардов рублей в год.

Впрочем, по мнению Мин-
фина, в 2017–2018 годах не-
посредственные действия ве-
домств, поддерживающих 
структурные сдвиги, неприо-
ритетны, поскольку во многом 
успешность действий 2015–
2016 годов определена демон-
страцией экономике «благора-
зумной экономической поли-
тики». Из предлагаемых Мин-
фином структурных реформ 
быстрого — в первом полуго-
дии 2017 года — принятия тре-
буют только «бюджетные пра-
вила», принципы бюджетной 
политики правительства на пе-
риод до 2025 года. В 2017–2019 
годах они заключаются в сни-
жении бюджетного дефицита 
до уровня 1% ВВП и сбалансиро-
ванности бюджета при нефти 

$45 за баррель, позже — в вос-
становлении пополнений Ре-
зервного фонда (на конец этого 
года Антон Силуанов оценива-
ет его остаток в 985 млрд руб., 
ниже уровня 1 трлн руб. он со-
кратился из-за укрепления ру-
бля). Необходимости же спеш-
ки с обсуждением идей налого-
вой реформы (в том числе «фи-
скальной девальвации», см. 

”
Ъ“ 

от 23 ноября, завершения «на-
логового маневра» в нефтяной 
отрасли, сдвига сроков отме-
ны экспортной пошлины на 
нефть, решения судьбы подо-
ходного налога) Минфин не ви-
дит, равно как и потребности в 
быстром запуске третьего уров-
ня пенсионной системы (про-
грамма «индивидуального пен-
сионного капитала»), которая 
должна сопровождаться стиму-
лированием через НДФЛ. «На-
логовый пакет», который будет 
обозначать реформу, Госдуме 
рационально принять, по мне-
нию Антона Силуанова, в ве-
сеннюю сессию 2018 года, на-
логовая и пенсионная рефор-
мы должны быть запущены с 
января 2019 года.

Антон Силуанов при этом 
отстаивает базовые принципы 
будущей реформы — это сни-
жение эффективной нагрузки 
на легальный бизнес и оплату 
труда, повышение налогов на 
потребление и снижение доли 
«тени» в экономике (стимули-
рование экспорта, центр идеи 
«фискальной девальвации», 
глава Минфина в приоритет 
не ставит, полагая, что она мо-
жет быть применена только с 
учетом конкретной ситуации 
— в 2016–2017 годах, исходя 
из его слов, она не была бы эф-
фективной). Долгосрочные же 
приоритеты федеральных рас-
ходов, по мнению Минфина,— 
это инфраструктурные вложе-
ния и инвестиции в человече-
ский капитал. Отметим, это 
вполне совпадает с идеологией 
Центра стратегических разра-
боток и Алексея Кудрина, как и 
с ранними разработками РАН-
ХиГС и ВШЭ 2011 года («коррек-
ция плана-2020»),— признание 
недоинвестирования в здраво-
охранение и образование по-
степенно обретает все новых 
сторонников в Белом доме, не-
смотря на то что Минфин ви-
дит рост федеральных соцобя-
зательств с 2004 по 2012 год как 
проблему, сильно усложнив-
шую финансовую стабилиза-
цию 2015–2016 годов.

Дмитрий Бутрин

Благоразумие и отвага
Минфин видит необходимость пенсионной и налоговой реформ  
лишь с 2019 года

По мнению главы Мин-
фина Антона  Силуанова, 
оперативность нужна 
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Веские приводы
Рад этому был прежде всего, конеч-

но, генеральный директор завода Ми-
хаил Федосовский. Он сразу подвел 
Нурсултана Назарбаева и Владими-
ра Путина к электромеханическому 
приводу, который курировала девуш-
ка, получившая за него премию пра-
вительства РФ в области науки и тех-
ники как раз тогда, когда председате-
лем правительства был именно Вла-
димир Путин. И теперь он подошел 
к ней и даже коротко переговорил, и 
это была, конечно, еще одна премия.

Я за несколько минут до приезда 
двух президентов поговорил с ней 
подольше.

— Что это? — поинтересовался я, 
глядя на длинную штангу, увитую 
проводами.

— Робот для диагностики и ре-
монта реактора Билибинской 
АЭС,— пожала она плечами.

— А что, он нуждался в ремонте? 
— встревожился я.

Я думал, если что-то такое и прав-
да может случиться, то уж широкая 
общественность, к которой я отно-
шу себя с полным правом, должна 
об этом знать. А что-то мы ничего об 
этом не слышали.

— Нуждался,— безжалостно под-
твердила она.

— А что сломалось в нем? 
— Робот заваривал дефекты,— ко-

ротко сказала она.
— Какие?..— ситуация станови-

лась, по моим представлениям, ху-
же с каждым вопросом.

— Течь,— вздохнула она. 
— Реактор дал течь?..— переспро-

сил я. 
— Да… Появилось отверстие ди-

аметром 5–6 мм… А что вы хотите? 
Высокий уровень радиации… во-
да… усталость металла. 

Да, все это было не очень хорошо. 
Я не предполагал, что атомные реак-
торы на самом деле такие хрупкие.

— Так что,— продолжала девуш-
ка,— за девять месяцев мы сконстру-
ировали робота, который проникал 
в реактор, как змея… Две группы 
операторов работали, мы работали… 

— А вода все это время капала?..— 
осторожно поинтересовался я. 

Я боялся об этом спрашивать и 
все-таки спрашивал.

— Капала…— горько качнула го-
ловой девушка.— Но ее собирали…

Я представил себе эту картину. Спе-
циалист по борьбе с течью реакторов 

собирает капающую воду в металли-
ческие, не знающие усталости кастрю-
ли, стараясь не проронить ни капли, 
а потом, когда заканчиваются кастрю-
ли, переходит на алюминиевые ми-
ски… Нет, лучше не думать об этом…

Я до прихода президентов задер-
жался и у другого экспоната. В сосед-
нем зале была размещена выставка 
высокотехнологичных всероссий-
ских аппаратов. Так, Санкт-Петер-
бургский политехнический инсти-
тут демонстрировал энергопоглоща-
ющий контейнер для сбрасывания с 
вертолета. Алексей Боровков, высо-
копоставленный сотрудник институ-
та, рассказал мне, что в таком контей-
нере можно сбросить предмет любой 
хрупкости без парашюта. Правда, го-
сподин Боровков ничего не расска-
зал о том, в каком виде он приземлит-
ся. Зато он разъяснил, что инжини-
ринговый центр института уже заво-
евал рынок США и Китая и додушива-
ет последних конкурентов: японские 
и корейские компании. И что автомо-
били БМВ ездят, оборудованные тех-
нологиями Санкт-Петербургского 
политехнического института. И что в 
«Дримлайнере» его институт тоже по-
участвовал и внес, сами можете пред-
ставить, какой вклад…

— Будете что-то президенту рас-
сказывать? — озабоченно спросил 
подошедший министр промышлен-
ности Денис Мантуров.

— Обязательно! — воскликнул го-
сподин Боровков.

Я понял: непременно расскажет 
господину Путину все. Хочет он это-
го или нет.

— Конечно! — продолжил госпо-
дин Боровков.— Ведь вышли на ки-
тайский рынок!

— Вы только все-то не показывай-
те!..— вдруг нахмурился господин 
Мантуров.— Там ведь такое есть…

Тот кивнул. Я понял, что у них от 
господина Путина есть секреты.

Тут господин Боровков снова по-
вернулся ко мне:

— Так ведь к новому американ-
скому истребителю «Фантом» вплот-
ную подобрались! Жалко, в послед-
ний момент Госдеп нас остановил… 

Это все было, конечно, радостно 
слышать. Правда, еще до этого на 
сайте antijob.ru я уже прочитал отзы-
вы об этом заводе.

«Компания интересная, но барда-
ка много! Собственник не знает, что 
творят за его спиной замы! Распоря-
жаются его деньгами, воруют под ви-
дом затрат! Особенно Кривопало-
ва, зам по персоналу! Она выполня-
ет план по увольнению! Потом за это 
получает премии!..»

«Отвратительные условия рабо-
ты и начальство тоже, продвигают-
ся в начальство те, кто хорошо уме-

ет стучать, в столовой плохой корм, 
деньги режут даже с оклада за полом-
ку инструмента, затрат, за опоздания, 
а узнаешь об этом только когда полу-
чаешь зарплату… И за телефоны в ра-
бочее время!..» «Компания держится 
на госзаказах, 

”
Газпром“, оборонка, 

набирают постоянно новичков, так 
как им выгодно, что работник новый 
будет три месяца работать без пре-
мии… Или вы попали под руководст-
во Вильдяева, вам 

”
очень повезло“!»

Похоже, люди, написавшие все 
это, расставались с заводом не по 
собственному желанию.

Я огляделся вокруг. Дело в том, что 
роботы в цехе и на выставке вдруг 
начали шевелиться, вздыхать, роп-
тать и, скорее всего, видимо, ожи-
вать. Я понял, что приближается Вла-
димир Путин, и испытал чувство, по-
хожее на то, что почувствовал ноч-
ной сторож, впервые оказавшийся 
на работе, в фильме «Ночь в музее». А 
тут приехал и Владимир Путин.

И теперь продолжал ходить он по 
цеху. Гендиректор Михаил Федосов-
ский рассказывал ему и Нурсулта-
ну Назарбаеву, каким беспрецедент-
ным во всех отношениях является 
его завод. До меня доносилось:

— Победа за явным преимущест-
вом нам обеспечена!.. Хотелось бы 
еще два слова о наших потрясающих 
возможностях! Вот, реактор РБМК не 
был выведен из эксплуатации и вы-
брошен на ядерную свалку! А мог 
бы! Это было смелое решение: пору-
чить именно нам разработку мани-
пулятора!

Может быть, даже отчаянное, под-
умал я.

— Речь шла о приостановке рабо-
ты Курской, Смоленской и Ленин-
градской АЭС! — восклицал Михаил 
Федосовский, а мне все более стано-
вилось не по себе. Кто ж знал, что не 
только Билибинская АЭС была под 
угрозой, а мы так и жили, славные и 
беспечные.

— Рискнули! — продолжал генди-
ректор.— Но это было отблагодарено!..

И еще: мы лидируем на рынке 
США!.. У нас есть камеры, которые 
не боятся радиации!

Я подумал, как жаль, что рядом 
сейчас нет супруги Михаила Федо-
совского. Она так хотела быть с му-
жем в эти мгновения! Она сделала 
все, чтобы убедить службу протоко-
ла и пресс-службу президента Рос-
сии в том, что без нее тут будет сов-
сем никак!

— Я должна быть под рукой у не-
го! — объясняла она, имея в виду, бу-
дем надеяться, своего мужа.

Но остальные, и даже, как выяс-
нилось, муж, так не думали.

— Не надо,— упрашивали жену 
господина Федосовского.— Не ходи-
те туда!

— Почему? — сердилась она.
— Понимаете, вы настолько пре-

красны, что президент сразу переклю-
чится на вас и забудет обо всем осталь-
ном! — терпеливо объясняли ей. 

— И пусть!..— решалась она.
Последний раз она возникла у стен-

да цифровой инженерии — чтобы не 
появиться уже, возможно, никогда.

И все-таки она каким-то чудом раз 
за разом оказывалась в журналист-
ской гуще. И в самый-самый уже, на-
верное, последний раз она возникла 
в ней, когда два президента несколь-
ко минут ходили среди фанатов вы-
ставки, а господин Федосовский рас-
сказывал:

— А вот привод снижения вибра-
ции несущего винта вертолета!.. А вот 
наш электропривод, который участ-
вует в реверсе двигателя самолетов!.. 
До сих пор была только гидравлика! 
Мы работаем над МС-21! Президент 
лично курирует этот проект!

Я потом спросил у Михаила Фе-
досовского, действительно ли Вла-
димир Путин лично курирует про-
цесс создания электропривода? Сла-
ва богу, нет. Он курирует, оказывает-
ся, процесс создания МС-21. 

— Да, там оказалось все, как в 
атомной промышленности!..— в два 
счета объяснил он мне.— Многока-
нальные системы управления… А 
мы поняли, что нужна двухканаль-
ная!.. Понимаете: двух… 

— Квантовые коммуникации 
обеспечивают…— объяснял пре-
зиденту теперь уже топ-менеджер 
Агентства стратегических инициа-
тив Дмитрий Песков.

— Какую безопасность?..— мед-
ленно щурился Владимир Путин. 

— Квантовую…— не так уверен-
но повторял Дмитрий Песков.

— А-а-а…— с облегчением взды-
хал Владимир Путин.

Я ждал, что он добавит что-то вро-
де «Ну конечно!..», но все это и так бы-
ло ясно, и вообще без слов.

— Для защиты информации,— 
продолжал господин Песков,— ис-
пользуем такой странный феномен, 
когда информация, которая идет из 
точки А в точку Б…— он останавли-

вался, чтобы понять, как Владимир 
Путин и Нурсултан Назарбаев усва-
ивают новые знания, и когда они ки-
вали, продолжал: — Информация 
меняется сразу в двух точках — и ли-
ния рушится! И все, что делают ха-
керы, оказывается невозможным! 
Нельзя утащить твердый!!!

У другого стенда Дмитрий Песков 
еще больше оживлялся, обращаясь к 
Нурсултану Назарбаеву:

— У вас же скоро будет событие 
планетарного масштаба! Давайте вы-
рядим эту штуку в жизнь!..

— Какую штуку?..— испуганно пе-
респрашивал Нурсултан Назарбаев. 

— Вот эту! — Дмитрий Песков сто-
ял с раскинутыми руками.— Соревно-
вания проведем! Свое! Собственное!

Я убежден, он уверен, что умеет 
продавать.

Нурсултан Назарбаев на всякий 
случай уже молчал, но тут с деликат-
ными разъяснениями вступал Вла-
димир Путин:

— Есть чемпионат «Ворлдскиллс», 
есть «Евроскиллс», а у нас будет свое, 
к «Экспо»… как элемент подготовки! 
Соревнований!

Владимир Путин тоже, похоже, 
использовал подобную уверенность. 

— По всем основным профес-
сиям!..— мечтательно заканчивал 
Дмитрий Песков. 

Вот и выяснилось, что нет ничего 
невозможного: все-таки стало же яс-
но, что он с самого начала имел в виду. 

Нурсултан Назарбаев между тем 
мужественно молчал.

Уже на выходе гендиректора Ми-
хаила Федосовского вдруг оттерли 
ко входу. Но он успел-таки прорвать-
ся к Владимиру Путину и потрясти 
его руку. 

— Успел! — выдохнул он.
— Ну, у нас тут по-военному,— по-

жал плечами президент России. Ми-
хаил Федосовский страшно расхохо-
тался. 

Я спрашивал позже у Михаила Фе-
досовского, отчего он так хохотал-то. 
Он уходил от ответа. Наверное, его 
самого теперь немного смущала его 
собственная реакция на замечание 
господина Путина. 

Больше гендиректора был вооду-
шевлен, кажется, только Дмитрий 
Песков. Он благодарил всех участ-
ников выставки, а одному из них до-
стался и вовсе эксклюзивный ком-
плимент:

— Вы отлично молчали!
Андрей Колесников

Владимира Путина, в отличие 
от Нурсултана Назарбаева, 
трудно удивить передовыми 
российскими предприятиями   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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катастрофа Ту-154 Минобороны

О ЧП практически сразу доложи-
ли министру обороны Сергею Шой-
гу, который собрал своих подчинен-
ных на экстренное совещание. По-
сле него в Минобороны РФ подтвер-
дили, что самолет потерпел круше-
ние в 1,5 км от черноморского побе-
режья Сочи. Позже направленные на 
место происшествия поисково-спаса-
тельные группы обнаружили фраг-
менты корпуса самолета, разбросан-
ные личные вещи и несколько тел. По 
словам очевидцев, катера МЧС снача-
ла обследовали большую территорию 
к северо-западу от Адлера, а затем сос-
редоточились на траверзе мыса Вид-
ный близ поселка Хоста. Днем поли-
ция оцепила подходы к пляжу и пир-
су санатория «Мыс Видный», куда на-
чали прибывать катера с собранными 
на поверхности моря вещами, а так-
же с телами погибших. Блогер Алек-
сандр Валов, успевший сделать не-
сколько снимков с большого рассто-
яния, сообщил, что спасатели пере-
гружали на пирс одежду, сумки, фраг-
менты кресел. «Я не видел обгорев-
ших вещей,— сказал он 

”
Ъ“,— круп-

ные обломки фюзеляжа и крыльев на 
пирс также не доставлялись».

Основная часть обломков оказа-
лась разбросанной в радиусе 1,5 км 
и на глубине около 70 м. В район ка-
тастрофы были направлены шесть ко-
раблей и судов Черноморского флота, 
телеуправляемые глубоководные ап-
параты и более сотни водолазов с дру-
гих флотов. По словам собеседников 

”
Ъ“, близких к ведомству, уже по ре-

зультатам первичного осмотра об-
ломков самолета стало понятно, что 
никто из пассажиров и членов экипа-
жа выжить не мог, поэтому перед во-
долазами поставили задачу извлекать 
тела погибших и искать «черные ящи-
ки». Последние, отметим, из сообра-
жений секретности не были оборудо-
ваны радиомаяками. Президент Вла-
димир Путин поручил создать пра-
вительственную комиссию, которую 
возглавил министр транспорта Мак-
сим Соколов.

Практически сразу после ката-
строфы стало известно, что на бор-
ту самолета находились три съемоч-
ные группы — «Первого канала», 
НТВ и «Звезды», исполнительный 
директор фонда «Справедливая по-
мощь» Елизавета Глинка (Доктор Ли-
за), а также более половины труппы 
ансамбля песни и пляски Российской 
армии имени А. В. Александрова. Ар-
тисты должны были поздравить рос-
сийских военных на базе Хмеймим 
в Сирии и, возможно, дать концерт 
в освобожденном Алеппо. Среди ор-
ганизаторов поездки был и летевший 
этим же рейсом директор департа-
мента культуры Минобороны Антон 
Губанков, хорошо известный не толь-
ко в военном ведомстве, но и в жур-
налистских кругах. В свое время он 
прослужил в Сирии три года пере-
водчиком, окончив в 1987 году фил-
фак Ленинградского университета, 
а затем много лет руководил инфор-
мвещанием на петербургском теле-
видении — был журналистом и ме-
диаменеджером Пятого канала и ре-
гиональной дирекции ВГТРК. В 2008 
году возглавил городской комитет по 
культуре в правительстве Валентины 
Матвиенко, а после ее отставки — ми-
нистерство культуры Подмосковья 
в команде Сергея Шойгу, вместе с ко-
торым три года назад перешел в Ми-
нобороны создавать в армии «вну-
треннее министерство культуры».

По факту катастрофы Следствен-
ный комитет РФ возбудил уголовное 
дело по ст. 351 УК РФ (нарушение пра-
вил полетов, повлекшее тяжкие по-
следствия). По словам официально-
го представителя СКР Светланы Пет-
ренко, по поручению Александра Ба-
стрыкина, который сам вылетел в Со-

чи, чтобы координировать действия 
подчиненных, дело передано в цент-
ральный аппарат комитета СК России 
«для проведения наиболее полного 
и объективного расследования».

Пока приоритетные версии ката-
строфы правоохранительные орга-
ны не называют. Впрочем, очевидно, 
что, как обычно, будут рассматривать-
ся возможные техническая неисправ-
ность самолета, ошибка в пилотиро-
вании или внешнее воздействие на 
воздушное судно. Между тем в воен-
ном ведомстве вчера утверждали, что 
технически самолет был исправен: Ту-
154Б-2, хотя и был выпущен на Куй-
бышевском заводе (ныне «Авиакор»; 
его специалисты также принимают 
участие в расследовании трагедии) 
в 1983 году, но имел небольшой налет 
по сравнению с коммерческими бор-
тами (всего 6689 часов), ремонтиро-
вался в декабре 2014 года, а букваль-
но пару месяцев назад прошел плано-
вое регламентное обслуживание. Все 
это время он эксплуатировался Ми-

нобороны: сначала в составе 8-й авиа-
дивизии особого назначения ВВС СС-
СР, а до последнего момента числил-
ся в составе 223-го летного отряда. Как 
говорят собеседники 

”
Ъ“ в военно-

транспортной авиации, к борту пре-
тензий ранее не предъявлялось.

Однако опрошенные 
”
Ъ“ специа-

листы допускают возможность тех-
нической неисправности. К плавно-
му уводу машины от заданной тра-
ектории и постепенному снижению 
могла привести, например, несин-
хронная уборка закрылков. За равно-
мерным выпуском закрылков на Ту-
154 следит специальная автоматиче-
ская система СПЗ-1А, которая в слу-
чае рассогласования выключает их 
гидропривод, предлагая пилоту пе-
рейти на ручное управление закрыл-
ками. Однако в случае, например, об-
рыва привода закрылков СПЗ-1А бес-
сильна. 

С другой стороны, отклониться от 
траектории с последующим некон-
тролируемым снижением лайнер 

мог в результате попадания в так на-
зываемый плоский штопор. Эту ситу-
ацию, в свою очередь, мог спровоци-
ровать, например, заклинивший в по-
ложении «кабрирование» стабилиза-
тор Ту-154. Из-за слишком интенсив-
ного набора высоты, который пилоты 
не могут компенсировать отклонени-
ем штурвалов, машина в этом случае 
теряет скорость и сваливается в пло-
ский штопор, из которого пассажир-
скому самолету выйти практически 
невозможно.

Наконец, при слишком энергич-
ном подъеме Ту-154 с его расположен-
ными в хвостовой части тремя мощ-
ными двигателями может испыты-
вать проблемы на больших углах ата-
ки: попадая в зону разрежения, возни-
кающую за крыльями, двигатели вы-
ходят в нештатный режим помпажа, 
а эффективность стабилизатора пада-
ет. Два этих фактора опять же ведут 
к потере скорости, задиранию носа 
машины и ее сваливанию в штопор.

Что касается экипажа, то командир 
борта Роман Волков, летчик первого 
класса, имел налет около 3,5 тыс. ча-
сов, что для пилотов военных транс-
портников, работающих в том числе 
и в горячих точках, считается отлич-
ным показателем. А штурман Алек-
сандр Петухов получил широкую из-
вестность среди военных летчиков 
после того, как в апреле 2011 года эки-
пажу, в который он входил, удалось 
посадить в Чкаловском «танцующий 
лайнер»: тогда Ту-154Б-2 планировали 
перегнать на ремонт в Самару, но по-
сле взлета самолет из-за поломки в си-
стеме управления стало болтать в воз-
духе из стороны в сторону. Господина 
Петухова вместе с коллегами награди-
ли орденами Мужества.

Версию теракта, например вы-
стрела из ПЗРК или срабатывания за-
ложенной в багаже бомбы, правоох-
ранители не называли в числе при-
оритетных даже неофициально, хо-
тя опрошенные 

”
Ъ“ военные летчи-

ки, в том числе работавшие на само-
летах Ту-154Б-2, отмечая надежность 
воздушного судна, считают ее вполне 
возможной. Как пояснил 

”
Ъ“, высо-

копоставленный сотрудник силовых 
структур, каждый российский само-
лет, идущий в Сирию, является объ-
ектом пристального внимания со сто-
роны стран НАТО и ее союзников: со-
ответствующие системы наблюдения 
установлены в Турции, Грузии и на Ук-
раине. «Даже если бы мы захотели ута-
ить теракт на борту, его бы зафиксиро-
вали и тут же предали огласке наши 
соседи по региону»,— пояснил сило-
вик. Об отсутствии внешнего воздей-
ствия на самолет, по его данным, го-
ворит и характер падения лайнера, 
который не ударился о воду, а как бы 
нырнул в нее, уйдя на дно относитель-
но целым. «Уже через несколько ми-
нут после исчезновения Ту-154 при-
брежную акваторию начали обследо-
вать с воды и с воздуха, но не обнару-
жили там ровным счетом ничего,— 
сообщил офицер.— Масляные пятна 
на поверхности в месте катастрофы 
стали появляться только к полудню. 
Еще позже стали всплывать предметы 
багажа, фрагменты тел и обшивки, ко-
торые разнесло течениями на доволь-
но большую площадь». По мнению со-
беседника 

”
Ъ“, в случае даже неболь-

шого взрыва на борту лайнер обяза-
тельно разрушился бы при ударе о во-
ду, и значительная часть его обломков 
после крушения осталась бы на по-
верхности в виде компактного пятна.

Иван Сафронов,  
Сергей Машкин;  
Анна Перова, Краснодар;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Взлет перешел в падение

В аэропорту Сочи начал работу  
оперативный штаб, созданный 
после падения Ту-154 над Черным 
морем. Спасатели продолжают 
поиск тел погибших и бортовых 
самописцев упавшего лайнера. 
На городскую набережную к зда-
нию старого Морского вокза-
ла жители города несли свечи 
и  цветы к мемориалу погибшим.

На третьем этаже сочинского аэ-
ропорта вчера был развернут опе-
ративный штаб. Журналисты пыта-
лись здесь раздобыть хоть какую-то 
новую информацию о случившемся. 
В зоне прилета дежурили телекаме-
ры в ожидании борта с родственни-
ками погибших в авиакатастрофе. 
Правда, про этот борт говорили, что 
его встретят специальные автобусы, 
а для родственников и близких был 
подготовлен пансионат «Аврора». 
В аэропорту дежурили также кареты 
скорой помощи и психологи.

Горожане в это время шли к спон-
танному мемориалу, который через 
несколько часов после трагедии 
появился на набережной у здания 
старого Морского вокзала. На пло-
щади слева от него были установ-
лены новогодняя елка и большой 
экран с рождественской свечой. Из-
за трагедии смотрелась она теперь 
совсем иначе. Сюда люди и начали 
приносить свечи и цветы.

— Перед самым Новым годом та-
кая трагедия,— говорил пожилой 
мужчина с букетом роз.— Просто 
большая боль человеческая.

Он оставил цветы, отошел в сто-
рону и несколько минут просто 
смотрел в темное море и чуть пра-
вее, в сторону пирса, куда днем в хо-
де операции доставляли найден-
ные тела погибших.

Молодая семейная пара пришла 
с маленькой дочкой.

— Пап, а кому это памятник? Тут 
кто-то похоронен? — поинтересо-
валась она, пока родители зажига-
ли свечи.

— Нет, здесь никто не похоро-
нен, но сегодня случилась большая 
беда и много человек погибли.

Около 16 часов в Сочи прилетел 
министр транспорта Максим Соко-
лов и тут же провел заседание ко-
миссии по устранению последст-
вий катастрофы. Ближе к вечеру 
вместе с губернатором Краснодар-
ского края Вениамином Кондратье-
вым и мэром города Анатолием Па-
хомовым они дали небольшой бри-
финг. Министр сообщил, что в Со-
чи вчера из Тбилиси приехало двое 
родственников одного из пассажи-
ров Ту-154. Остальным глава ведом-
ства рекомендовал оставаться до-
ма, поскольку опознание тел по-
гибших будет происходить в Мо-
скве. По словам главы Минтранса, 
изучаются все версии случившего-
ся, но какие-то выводы тяжело бу-
дет сделать, пока не будут изуче-
ны данные с бортовых самописцев 
разбившегося самолета. Посколь-
ку «черные ящики» на Ту-154 не бы-
ли оборудованы радиомаяками, их 
будут искать с помощью радиоло-
каторов. Говорить о теракте как об 
основной версии случившегося, по 
словам господина Соколова, пре-
ждевременно.

В понедельник спасатели про-
должат и поиски тел погибших. Вче-
ра днем обнаруженные тела и об-
ломки доставляли на побережье Хо-
стинского района города, где, соб-
ственно, и произошла авиаката-
строфа. Ближе к вечеру район пои-
сков сместился к сочинскому мор-
скому порту.

Новые данные о расследова-
нии катастрофы в оперативном 
штабе обещали предоставить утром 
в понедельник. Под личный контр-
оль ход расследования взял гла-
ва СК Александр Бастрыкин, вче-
ра в Сочи он провел совещание, 
в ходе которого «заслушал резуль-
таты работы следственно-опера-
тивной группы по проведению 
перво начальных следственных 
действий и дал конкретные пору-
чения по ходу расследования уго-
ловного дела».

Илья Барабанов,  
Сочи

Цветы и свечи 
у новогодней елки
Возле старого Морского вокзала Сочи 
возник мемориал погибшим

С утра до ночи жители Сочи несли свечи и цветы в память о погибших  
в авиакатастрофе  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
К Р У П Н Е Й Ш И Е  К А Т А С Т Р О Ф Ы  
С А М О Л Е Т О В  М И Н О Б О Р О Н Ы

25 декабря после вылета из аэропорта Сочи разбился самолет Ту-154 Минобороны, на борту 
которого находились 92 человека — 84 пассажира и 8 членов экипажа. Эта катастрофа 
стала одной из крупнейших с участием самолетов Минобороны.

23 июня 1969 года в небе над Юхновским районом Калужской области столкнулись 
военно-транспортный Ан-12БП и гражданский Ил-14М «Аэрофлота». Погибли все, кто нахо-
дился в обоих самолетах,— 120 человек: 96 человек на борту Ан-12 и 24 человека 
на борту Ил-14. Причинами были признаны ошибки экипажей.

25 октября 2000 года в горах близ Батуми (Грузия) потерпел катастрофу Ил-18Д ВВС 
России, погибли 84 человека. Среди погибших — бывший заместитель начальника глав-
ного штаба ВВС по летной работе генерал-лейтенант в отставке Николай Григорук. Причиной 
катастрофы стала ошибка экипажа в условиях низкой облачности.

6 декабря 1997 года под Иркутском разбился транспортный самолет Ан-124-100 
(«Руслан») ВВС России, выполнявший рейс по маршруту Москва—Иркутск—Владивос-
ток—Камрань. Сразу после взлета у него отказали три из четырех двигателей. Потерявший 
управление самолет упал на жилые дома и полностью разрушился. Погибли 72 человека 
(49 из них на земле). Причиной стала техническая неисправность.

26 марта 1952 года в тульском аэропорту заходивший на посадку пассажирский Ил-12 
врезался в военно-транспортный самолет, который должен был выполнить рейс из Тулы 
в Берлин. На его борту находились 34 слушателя Высшей военной академии им. К. Е. Воро-
шилова. Погибли 70 человек.

Д О С Ь Е Ч Т О  И З В Е С Т Н О  О  Р А З Б И В Ш Е М С Я  Т У -1 5 4

Самолет Ту-154Б-2 с бортовым номером RA-85572 построен в 1983 году на Куйбышевском 
авиазаводе (ныне — «Авиакор»). В эксплуатации находился с 12 мая 1983 года (более 33 лет). 
После постройки поступил в состав ВВС. В 1994–2008 годах эксплуатировался совместно 
ВВС РФ и 223-м летным отрядом Минобороны РФ, несколько лет провел на хранении. Общий 
налет составил 6689 часов. В сентябре 2016 года самолет прошел плановое обслуживание. 
Пилот — летчик первого класса Роман Волков — имел более 3 тыс. часов летной практики.

Ту-154 — трехдвигательный реактивный среднемагистральный пассажирский самолет, 
рассчитанный на 152–180 пассажиров. Разработка Ту-154 началась в ОКБ Туполева в 1963 
году под руководством главного конструктора бюро Сергея Егера, серийное производство 
началось в 1970-м. Основным производителем стал авиазавод в Куйбышеве (ныне — самар-
ский завод «Авиакор»). Ту-154 задумывался как конкурент Boeing 727 и активно продавался 
на экспорт — в основном странам социалистического блока. Длина самолета — 47,9 м, раз-
мах крыла — 37,6 м, высота — 11,4 м. Максимальная скорость — до 950 км/ч. Потолок — 
12 100 м, экипаж — четыре человека. Дальность полета — до 3900 км.

К моменту распада СССР Ту-154 составлял основу авиапарка «Аэрофлота», но в конце 
1990-х годов перестал отвечать современным требованиям экономичности. С 19 февраля 
2013 года производство Ту-154 было остановлено. Последняя машина была передана Ми-
нобороны. Всего было построено 930 самолетов типа Ту-154. В общей сложности в авариях 
и катастрофах потеряно более 70 таких самолетов.

Р Е Г Л А М Е Н Т К А К  Л Е Т А Ю Т  В О Е Н Н Ы Е

Правила перевозок грузов и личного состава установлены приказом министра обороны №400 
(«Об утверждении инструкции по организации воинских перевозок воздушным транспортом 
вооруженных сил РФ»). За воздушные перевозки отвечают Генштаб ВС РФ, департамент 
транспортного обеспечения Минобороны, Национальный центр управления обороной, а также 
главные штабы видов ВС, штабы военных округов, штабы (командные пункты) авиационных 
объединений, соединений и воинских частей. Воздушные перевозки планируются с использова-
нием «в первую очередь военных аэродромов». Аэропорты гражданской авиации задействуются 
«в случаях невозможности использования аэродромов Министерства обороны» с разрешения 
Национального центра управления обороной государства. При планировании воздушных 
перевозок больших групп (команд) военнослужащих (30 и более человек) определение состава 
групп, распределение их по воздушным судам возлагаются на начальников штабов, руково-
дителей центральных органов военного управления, планирующих эти перевозки. По словам 
источника ”Ъ“ в ведомстве, если министру обороны и начальнику Генштаба нужно осуществить 
перелет для одновременного участия в мероприятии, то каждому из них предоставляется 
отдельный самолет с системой спецсвязи. Отдельные машины полагаются и главнокомандую-
щим видами (командующими родами) войск и начальникам их штабов: эта практика в ведомстве 
заведена после 7 февраля 1981 года, когда в авиакатастрофе самолета Ту-104 в подмосковном 
Пушкине погибли 50 человек, включая командование Тихоокеанского флота.

КАТАСТРОФА ТУ-154 В СОЧИ
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Вчера поисковые работы 
на месте падения самолета 
проводились только на поверх-
ности моря  ФОТО REUTERS
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Мне трудно поверить в технические непо-
ладки на борту Ту 154 как в причину траге-
дии. Я знаю, как тщательно и скрупулезно 
готовятся такие вылеты. Военный само-
лет летит в горячую точку, на борту гумани-
тарный груз и гражданские лица — извест-
ные люди. Пилоты на таком рейсе — всегда 
с большим стажем и опытом, и они не в пер-
вый раз летели в Сирию. При любой непо-
ладке они сообщили бы на землю. Слишком 
быстрая гибель. И слишком особенные лю-
ди на борту. Можно сказать, люди-символы.

Генерал Валерий Халилов 12 лет руководил 
военно-оркестровой службой Российской Феде-
рации, а с мая этого года — военным ансамблем 
имени Александрова.

Много лет проводил майские военные парады 
на Красной площади. Ансамбль имени Александ-
рова — это символ армии. Уникальный професси-
ональный коллектив, который умеет напомнить 
каждому россиянину, что такое культурный код.

Директор благотворительного фонда «Спра-
ведливая помощь» Елизавета Глинка, или про-
сто Доктор Лиза, так ее звали все с тех самых пор, 
как она открыла подвал для помощи бездомным 
в Москве,— символ той части нашего общества, 
которая не хочет смотреть бесконечные сериа-
лы или просиживать вечера в социальных сетях, 
когда где-то на планете умирают люди. Врач, спе-
циалист паллиативной медицины, она раньше 
многих поняла, кто такие люди, потерявшие над-
ежду. Еще в конце 1990-х она открыла первый хо-
спис в Киеве, а потом делала это в России. В 2000-
х в Москве была среди первых, кто стал собирать 
помощь для бездомных. Я помню, как оказалась 
впервые в подвале ее фонда, где собирали одеж-
ду и еду для тех, у кого не осталось надежды. Это 
был, кажется, 2011 год: зима, москвичи несут ве-
щи в этот подвал, а сотрудники фонда разбира-
ют, фасуют и раздают бездомным. Они помогали 
тем, кто к ним приходил, они ездили по улицам 
города, подбирали тех, кому совсем плохо. До-
ктор Лиза не боялась людей, отверженных обще-
ством, часто больных, грубых, плохо пахнущих. 
У нее никогда не было брезгливости — только 
участие. Просто она уже знала, что оказаться в бе-
де может любой. Мало кто из нас тогда еще это по-
нимал. Однажды скорую их фонда облили гря-
зью и краской, потому что «поощряют бомжей», 
и о Докторе Лизе заговорили.

В 2012-м она собирала вещи для пострадавших 
от наводнения в Крымске — именно тогда россий-
ское общество проснулось и стало понимать, что 
надежда на государство в нашей ситуации равно-
сильна равнодушию и что помочь может каждый 

и от этой малой помощи зависит порой жизнь и 
здоровье большого числа людей. Во время вой-
ны в Донбассе Лиза Глинка показала это нам всем. 
Более 20 рейсов туда и обратно, десятки спасен-
ных детских жизней. Она вывозила оттуда боль-
ных, слабых, фактически безнадежных в услови-
ях войны. Чтобы лечить их, чтобы дать им шанс 
на жизнь. Она не занималась политикой и могла 
говорить со всеми сторонами конфликта ради од-
ного — помочь тем, у кого не осталось надежды.

Недавно ей вручили государственную пре-
мию, а она сказала про свое: «Самое главное пра-
во — это право на жизнь. В это непростое время 
оно попирается». И еще — что трудно сменить 
привычную жизнь горожанки на жизнь во время 
войны, но выбора нет, потому что гибнут люди. На 
самом деле выбор есть у всех. Любить или нена-
видеть. Сострадать или делать вид, что ничего не 
происходит. Сидеть в теплом офисе или ехать ту-
да, где стреляют. Просто Доктор Лизы этот выбор 
давно сделала.

Ее часто упрекали в том, что она не критику-
ет власть за войну на Украине. А она просто выво-
зила из горячей точки детей. Делала свое дело и 
как бы говорила нам: «Я всего лишь делаю то, что 
умею». И ведь она могла бы, казалось, уже нако-
нец «успокоиться»: невозможно же всем помочь, а 
жизнь одна, и есть семья, которой тоже нужна ма-
ма и жена. А она повезла в Сирию медикаменты 
для госпиталя. Потому что не могла остаться в сто-
роне. Потому что это всегда так с людьми, которые 
живут по принципу: если не я, то кто же?

Общество о войне в Сирии знает мало и осо-
бенно знать ничего не хочет. Елизавета Глинка 
умерла на войне и напомнила, что не бывает чу-
жого горя и любая война, какой бы далекой она 
ни казалась, рано или поздно придет к любому. 
И единственный выход победить в этой войне 
— нести добро и помогать тем, у кого не остает-
ся надежды.

«Завтра я лечу в Донецк, а оттуда — в Сирию,— 
сказала Доктор Лиза в декабре этого года на вруче-
нии госпремии.— Так же, как и десятки других до-
бровольцев, которые занимаются гуманитарной 
деятельностью. Мы никогда не уверены в том, что 
мы вернемся назад живыми, потому что война — 
это ад на земле, и я знаю, о чем говорю. Но мы уве-
рены в том, что добро, сострадание и милосердие 
работают сильнее любого оружия».

Ольга Алленова,  
специальный корреспондент ”Ъ“

«Мы никогда не уверены в том, 
что вернемся назад живыми»
Доктор Лиза оказалась среди погибших на Ту-154

64 из 84 пассажиров самолета Ту-154, 
потерпевшего крушение над Черным 
морем, были участниками Академиче-
ского ансамбля песни и пляски Россий-
ской армии имени А. В. Александрова. 
Артисты должны были поздравить рос-
сийских военных на базе «Хмеймим»  
в Сирии и, возможно, дать концерт в ос-
вобожденном Алеппо. В самолете поги-
бла половина участников ансамбля, ар-
тисты, не принявшие участия в поездке, 
отказываются верить в гибель коллег.

Артисты Академического ансамбля пес-
ни и пляски Российской армии имени А. В. 
Александрова летели в Сирию для того, 
чтобы поздравлять с Новым годом авиаг-
руппу воздушно-космических сил России 
на авиабазе «Хмеймим». Кроме этого кон-
церта не исключался еще один — в здании 
университета города Алеппо. По данным 

”
Ъ“, обеспечение безопасности концертов 

было задачей введенных на прошлой не-
деле в Сирию частей российской военной 
полиции. После концертов, еще до наступ-
ления Нового года, ансамбль должен был 
вернуться в Россию. По данным Миноборо-
ны, на борту были 64 участника ансамбля, 
в том числе солисты и балерины, а также 
руководитель ансамбля, дирижер Валерий 
Халилов. «Халилов — удивительный чело-
век и музыкант, ушел очень родной чело-
век для меня»,— сказал журналистам певец 
и депутат Госдумы РФ Иосиф Кобзон. «Ан-
самбль Александрова — одна из визитных 
карточек нашей страны, сильный культур-
ный бренд»,— сказал российский пианист-
виртуоз Денис Мацуев. Он пояснил, что ча-
сто участвовал в зарубежных концертах 
вместе с ансамблем Александрова. «Это ин-
теллигентные, творческие люди, музыкан-
ты, танцоры, певцы, которые держали мар-
ку ансамбля, и качество исполнения всег-
да было на высочайшем уровне»,— гово-
рит господин Мацуев.

«На крупные концерты ансамбль ездил 
в полном составе, а тут была концертная 
бригада», — рассказала «Ъ» член балетной 
труппы ансамбля Екатерина Герасимова, 
отметив, что сама находится в декрете и 
видела своих коллег на последнем кон-
церте в Большом театре. «На борту само-
лета была практически вся балетная труп-
па»,— добавила она. Несколько ее коллег 
тоже должны были лететь в Сирию, но по 
разным причинам не полетели: у ведуще-
го солиста Вадима Ананьева родился тре-
тий ребенок, и он попросил разрешения 
остаться. Солисты Валерий Гавва и Борис 
Дьяков планировали выступать в поне-
дельник в России, поэтому руководитель 
ансамбля оставил и их. Солист Александр 
Тощев заболел и тоже остался в Москве. «А 
остальные из хора все полетели»,— гово-
рит Вадим Ананьев.

В социальных сетях многие отказы-
ваются верить, что их коллеги и друзья 
могли погибнуть. «Очень горько и боль-
но... нет слов. Страшная трагедия, на бор-
ту были артисты ансамбля им. Александ-
рова, в том числе Женечка Булочников и 
Осипов Григорий Леонидович. Только на 
днях общались с Женей, у него было мно-
го творческих и жизненных планов... Не 
могу сдержать слез, не хочется в это ве-
рить»,— пишет в фейсбуке Софья Оноп-
ченко. Друг Евгения Булочникова Илья 
Мелещенко списывался с ним в субботу: 
«Больно от того, что только вчера мы с ним 
списывались и как всегда трепались о на-
сущных делах и поздравляли друг друга 
с Новым годом, так как собирались уви-
деться только в следующем году (он в Си-

рию, а я в Барселону). А теперь, когда по-
нимаю, что на другом конце провода мне 
никто не ответит, что после Нового года не 
будет встречи, слезы и боль... Я не верю, я 
все еще надеюсь на чудо»,— пишет в фей-
сбуке Илья Мелещенко.

Официальный сайт ансамбля имени 
Александрова в течение всего дня в воскре-
сенье оставался недоступным: пользова-
тели видели заставку с фотографией и ло-
готипом на заглавной странице, но даль-
нейшая работа с сайтом была невозможна. 
Официальный представитель ансамбля 
Михаил Марушевский переадресовал во-
просы 

”
Ъ“ в Минобороны, где судьбу кол-

лектива вчера официально не комменти-
ровали, поскольку все усилия ведомства 
были направлены на расследование при-
чин происшествия. Один из артистов, ра-
нее работавших в ансамбле, заявил 

”
Ъ“ на 

условиях анонимности, что знает об ин-
струкции не комментировать проиcшед-
шее и намерен ее соблюдать.

Анастасия Курилова

Хор смолк
Ансамбль имени Александрова потерял половину состава

Д О С Ь Е Ч Е М  З Н А М Е Н И Т  А Н С А М Б Л Ь  И М Е Н И  А Л Е К С А Н Д Р О В А

Дважды краснознаменный академический ансамбль песни и пляски Российской армии им. А. В. Алек-
сандрова образован в 1928 году. Крупнейший военный художественный коллектив России. Является 
федеральным государственным бюджетным учреждением, подведомственным Минобороны В 1978 году 
ансамбль получил наивысшую профессиональную аттестацию и стал академическим. Основателем и пер-
вым музыкальным руководителем был народный артист СССР генерал-майор Александр Александров, 
возглавлявший ансамбль на протяжении 18 лет. Его имя присвоено коллективу 10 июля 1949 года.

До авиакатастрофы в Сочи в штате ансамбля было 186 человек, в том числе — 9 солистов, мужской 
хор (64 человека), оркестр (38 человек), смешанная танцевальная группа (35 человек). С мая 2016 года 
ансамблем руководил народный артист РФ генерал-лейтенант Валерий Халилов.

В годы Великой Отечественной войны ансамбль полным составом и бригадами выступил в действую-
щей армии более 1500 раз. Коллектив также выезжал в районы боевых действий в Афганистане, Югосла-
вии, Приднестровье, Таджикистане, Чеченской Республике. В мирное время побывал с гастролями более 
чем в 70 странах мира. В частности, дал эксклюзивный концерт в Ватикане в честь дня рождения папы 
римского Иоанна Павла II (2004) и принимал участие в торжествах, посвященных 60-летию освобождения 
Освенцима (2005).

В сочинской авиакатастрофе почти 
полностью погиб хор Ансамбля песни  
и пляски Российской армии имени  
А. В. Александрова, знаменитый на 
весь мир Red Army Choir. Его история 
началась почти 90 лет назад. Менялись 
названия и руководители ансамбля, 
 но сохранялась преемственность.  
Теперь она по сути дела прервалась, 
и почти все надо будет начинать зано-
во. Комментирует БОРИС БАРАБАНОВ.

Может быть, главное, что нужно знать, 
говоря о феномене ансамбля Александ-
рова, это то, что его первый художествен-
ный руководитель, родившийся в 1883 го-
ду Александр Александров, впоследствии 
лауреат сталинских премий и автор гимна 
СССР, начинал карьеру как регент и полу-
чил классическое образование самой вы-
сокой пробы (закончил Московскую кон-
серваторию, до этого учился в Санкт-Пе-
тербургской) еще в царской России. В дет-
стве он часто пел в церковном хоре и на де-
ревенских праздниках — у него был абсо-
лютный слух. В Санкт-Петербургской кон-
серватории его учителями были компози-
торы Николай Римский-Корсаков и Алек-
сандр Глазунов. Завершал он образование 
в Москве, его звали на работу в Большой те-
атр, но в итоге в 1918 году он принял при-
глашение патриарха Тихона на должность 
регента в храме Христа Спасителя.

В 1928 году он стал соорганизатором Ан-
самбля красноармейской песни Централь-
ного дома Красной Армии им. М. Фрун-
зе. Во время первого концерта в его соста-
ве было всего 12 человек. Проект оказался 
крайне успешным: его штат вырос на по-
рядки, ансамбль стал активно гастролиро-
вать, в том числе и за рубежом, а в 1937 го-
ду на легендарной Всемирной выставке в 
Париже, той самой, на которой был постро-
ен советский павильон, увенчанный 24-ме-
тровыми «Рабочим и колхозницей», и по-
давно получил гран-при.

24 июня 1941 года, спустя два дня после 
начала Великой Отечественной войны, в 
газетах «Известия» и «Красная звезда» бы-
ло опубликовано произведение поэта Ва-
силия Лебедева-Кумача «Вставай, страна 
огромная», для которого Александр Алек-
сандров немедленно написал мелодию. У 
Александрова не было времени на то, что-
бы печатать текст и ноты, он просто напи-
сал их на доске, музыканты ансамбля пере-
писали их в тетради, отрепетировали и че-
рез день исполнили на Белорусском вокза-
ле. Поначалу содержание песни считалось 
слишком трагичным, в нем не читалась 
уверенность в быстром успехе на фронтах 

и, соответственно, массового распростра-
нения песня не получила. По радио «Свя-
щенная война» стала звучать только в ок-
тябре, каждое утро после боя курантов. Ан-
самбль гастролировал всю войну. А в фев-
рале 1945 года выступил на Ялтинской кон-
ференции перед Сталиным, Рузвельтом и 
Черчиллем. После концерта британский 
премьер назвал коллектив «поющим ору-
жием». В следующем году Александр Алек-
сандров умер — прямо на сцене, от разры-
ва сердца, во время концерта в Берлине.

Его место на последующие 40 с лишним 
лет занял его сын Борис (в ансамбле рабо-
тали и остальные его сыновья и внуки). В 
1948 году именно Борис Александров ру-
ководил ансамблем во время уникально-
го концерта на берлинской Жандармен-
маркт. Идею провести его в городе, уже раз-
деленном на оккупационные зоны, но еще 
с сохранившейся свободой передвижений 
между ними предложил американский 
офицер, французские, британские и совет-
ские военные идею одобрили. В почти пол-
ностью уничтоженном городе не осталось 
подходящих залов, так что устроили его 
под открытым небом. Многие ждали «Свя-
щенную войну», но ее как раз ансамбль 
петь не стал — война уже закончилась. Вме-
сто этого впервые хор спел «Калинку» — и 

эта песня стала не только главным хитом в 
репертуаре ансамбля, но и одним из глав-
ных музыкальных символов СССР в мире.

Долгие годы ансамбль песни и пляски 
был одним из символов советской государ-
ственности. Выступление ансамбля выгля-
дело как развертывание войскового соеди-
нения. Зрелищно-идеологическая состав-
ляющая надолго перевесила художествен-
ные достоинства ансамбля. Но при этом ма-
ло кто задумывался над тем, насколько но-
ваторскими были решения его основате-
ля. В звучании коллектива сочетались опер-
ные законы, наследие фольклора и тради-
ции церковного пения. Рядом с мужским 
хором работал оркестр, состоявший из сим-
фонических и народных инструментов, а 
танцоры ансамбля поражали мастерством 
и слаженностью хореографических номе-
ров. «Калинка-малинка» или «Смуглянка» 
в исполнении суровых мужчин в военной 
форме стали одним из расхожих образов, 
которые использовались зарубежными 
масс-медиа, когда требовалось продемон-
стрировать непостижимую мощь Совет-
ского Союза. Когда страна распалась, идео-
логические рамки, в которых существовал 
коллектив, стали размываться, при этом 
он оставался ценной единицей культур-
ной экспансии. В истории ансамбля был 
и альянс с финскими фриками Leningrad 
Cowboys, и исполнение песен The Beatles, и 
«Нас не догонят» t.A.T.u. на московском «Ев-
ровидении» 2009 года. И еще кавер на пес-
ню «Skyfall» из предпоследнего фильма о 
Джеймсе Бонде. Вчера он прозвучал какой-
то ошеломительной эпитафией хору.

Музыка, приближенная к боевой
От Красной Армии до Джеймса Бонда за 90 лет

НА БОРТУ РАЗБИВШЕГОСЯ САМОЛЕТА БЫЛО ДЕВЯТЬ ТЕЛЕЖУРНАЛИСТОВ

В авиакатастрофе под Сочи погибли девять россий-
ских журналистов. От «Первого канала» в Сирию ле-
тели корреспондент Дмитрий Рунков, оператор Ва-
дим Денисов и звукооператор Александр Сойдов. 
Как говорится в сообщении канала, Дмитрию Рунко-
ву должно было исполниться 30 лет, и «за какую бы 
тему он ни брался», это «всегда были яркие и понят-
ные сюжеты». Вадим Денисов работал на Первом 
канале с 2002 года и уже дважды приезжал в Сирию; 
у него остались жена и трое детей. Для него и Алек-
сандра Сойдова это был «незапланированный вы-
езд»: вместо них в командировку должны были от-
правиться другие сотрудники. «

”
Первый канал“ 

скорбит о своих погибших товарищах и выражает 
соболезнования родным и близким всех жертв этой 
страшной авиакатастрофы»,— заявили на «Первом».

«Коллеги соболезнуют в связи с гибелью корре-
спондента-продюсера НТВ Михаила Лужецкого, опе-
ратора Олега Пестова и звукооператора Евгения Тол-
стова при крушении Ту-154 в районе Сочи»,— гово-

рится в сообщении НТВ. Олег Пестов «работал во всех 
горячих точках — он был на чеченской войне, на Май-
дане на Украине, работал в Донецкой и Луганской на-
родных республиках». «Даже находясь на передовой, 
Олег всегда надевал пиджак. Говорил, что оператор 
обязан выглядеть достойно. А дома его всегда ждали 
жена и двое сыновей»,— рассказали на канале.

От телеканала «Звезда» в командировке были 
корреспондент Павел Обухов, оператор Александр 
Суранов и помощник оператора Валерий Ржевский. 
В сообщении телеканала отмечается, что Павел Об-
ухов собирался жениться, у Александра Суранова 
остались жена и маленький сын, а Валерию Ржев-
скому был всего 21 год. «Ребята работали доволь-
но слаженным коллективом, не раз ездили вместе. 
В общем, это должна была быть несложная предно-
вогодняя командировка, которая не предвещала ни-
чего не то чтобы печального, а в принципе серьезно-
го»,— сказал замдиректора информационного веща-
ния ТРК «Звезда» Алексей Харьков. Отдел политики

Ансамбль Александрова был в мире  
одним из главных символов мощи 
Советского Союза (на фото —  
репетиция гимна СССР в 1943 году 
под управлением автора его музыки 
Александра Александрова)

Российские военные музыканты  
потеряли не только половину своего 
самого прославленного коллектива, 
но и своего главного дирижера  
в лице Валерия Халилова (на фото)
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Елизавета Глинка летела в Сирию,  
чтобы заниматься там обычным для нее  
делом — помогать попавшим в беду людям
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Рождество Христово
Писать о Рождестве — значит вступать в «битву слов», 
по слову блаженного Августина. В битву, которую 
лучше всего заменить молчанием. Люди, более всего 
утверждающие, что понимают тайну, понимают что-то 
другое. В фарватере духовности папы Франциска мне 
нравится думать о Рождестве как о событии, в котором 
Бог, центр мироздания и господин истории, стал мла-
денцем — в молчании, освещенном «сокрытым лучом» 
на окраине Римской империи. Недаром наши самые 

лучшие воспоминания о Рождестве — из детства, по-
тому что дети понимают сердцем. Дети всматриваются 
в фигуры вертепа и представляют все на самом деле. 
«Молчание — матерь восхищения». Из этого молчали-
вого сопереживания Рождества рождается восхищение 
перед любовью, добром и красотой, которые так 
хороши, что ребенок их уже никому не отдаст. Тайна 
любви остается в сердце навсегда. По мере прохожде-
ния жизненного пути человек ищет себя и теряет и в 
конечном итоге возвращается к простым ориентирам. 
И, молчаливо вглядываясь вовнутрь, ищет — верующий 
Бога, а неверующий — смысл своей жизни, что на 
самом деле одно и то же. И на новом отрезке пути ему 
помогает Рождественский свет — тот «сокрытый луч», 
исходящий от Слова, ставшего плотью, который вошел 
в детское сердце. Он помогает оживить совесть — этот 
свет надобен, чтобы идти. Я желаю читателям газеты 
«Коммерсантъ», чтобы в наступающем году их сопро-
вождал возрождающий Рождественский свет.

Ханука
В эти дни евреи во всем мире отмечают Хануку. Исто-
рия этого праздника восходит к событиям, происшед-
шим более двух тысяч лет назад. Тогда евреи жили 
под властью сирийского деспота Антиоха — язычника, 
который считал веру в Б-га единого «предрассуд-
ком» и запрещал евреям исполнять Б-жественные 
заповеди. Народ, во главе с семейством Хасмонеев, 
восстал против злого царя — и, хотя евреев было 
мало, а армия Антиоха была крупнейшей в античном 
мире, они одержали победу и освободили Иеруса-
лим. Вошли в Храм, хотели зажечь светильник, но тут 
оказалось, что язычники осквернили священный елей! 
Нашелся только один запечатанный горшочек, масла 
там было только на сутки, а чтобы изготовить новое, 
надо было восемь дней. Что делать? Люди решили 
все-таки исполнить заповедь и зажгли светильник. 
И тогда произошло великое чудо: освященный елей 
горел в светильнике Храма восемь дней!

Именно в память об этом последнем чуде сущест-
вует особая заповедь: каждый вечер в дни праздника 
зажигать ханукальную менору — восьмисвечник. На 
первый взгляд это может показаться неожиданным: 
разве меньшим чудом была победа маленького наро-
да над огромной империей? Но главный урок Хануки 
именно в чуде со светильником. Дело в том, что царь 
Антиох хотел уничтожить евреев не физически, а ду-
ховно — не убить людей, а убить их веру. Если бы Ха-
смонеи даже разбили врага, а потом пришли в Храм, 
увидели, что масла для светильника слишком мало, 
и опустили руки,— это была бы победа язычников! 
Но они поступили, казалось бы, вопреки рациональ-
ной логике, повинуясь только законам веры, законам 
духа, и вот тут случилось настоящее чудо, была одер-
жана настоящая победа! И эта победа была на века. 

Потому что урок Хануки актуален во все времена. 
Может быть, сейчас даже больше, чем прежде. Ведь 
что мы видим в мире вокруг нас? Повсюду возникают 
все новые вызовы, поднимают голову силы тьмы, 
которые пытаются убить самое главное, что есть у 
человека,— его душу. Эти силы действуют самыми 
разными методами, кто террором, кто обманом; но 
цель у них одна — посеять в душах страх и недоверие 
друг к другу, разрушить уверенность в завтрашнем 
дне. И одновременно мы видим нарастающий кризис 
моральных и семейных норм — причем даже в самых 
процветающих странах. В то время как техническая 
цивилизация дает нам небывалые прежде материаль-
ные возможности, мы наблюдаем кризис ценностей, 
кризис культуры, который подтачивает человека 
изнутри, угрожает каждому.

Как противостоять наступлению тьмы? Чудо со 
светильником учит нас, что главное — это сохранить 
веру и нести в мир наши основополагающие ценности. 
Недостаточно только разоблачать зло, надо постоянно 
предлагать ему альтернативу — позитивную программу 
активного добра. Дайте людям свет — и в этом свете 
они сами увидят, что правильно, а что нет, куда надо 
идти, а чего лучше избегать! Недаром свет — это 
самый духовный элемент материального мира, чистая 
энергия. Мы каждый год зажигаем свечи на Хануку, 
чтобы вновь и вновь напоминать себе о главном уроке 
этого праздника: даже самый маленький свет спосо-
бен разогнать самую большую тьму!

Заповедь требует от нас зажигать ханукальную 
менору в каждом доме — но ставить ее так, чтобы 
свет был виден и на улице. В этом тоже есть глубокий 
смысл. Сначала необходимо получить свет внутри: 
только человек с внутренним светом может успешно 
нести его другим. Но когда внутренний свет есть — ра-
зогнать мрак «на улице» становится для нас в полном 
смысле этого слова святым долгом! Ведь у каждого 
человека есть трудности и проблемы, каждому нужен 
свет: мы просто обязаны дать каждому шанс осознать, 
что все трудности преодолимы, все проблемы имеют 
решение! Надо просто делать то, что велит наш дух, 
то, чего требуют наши вечные ценности. И тогда Б-г 
обязательно сделает так, чтобы света вокруг нас 
становилось с каждым днем все больше.

Апостольский нунций  
в Российской Федерации  
архиепископ 
Челестино Мильоре

Главный раввин России 
Берл Лазар

В Москве расширилась зона платной 
парковки: хранение машин за день-
ги введено у крупных торговых центров 
«Авиапарк», «Гудзон», «Весна», «Кашир-
ский Двор», у станций метро на перифе-
рии и МЦК. Недовольные расширением 
зоны жители уже провели акцию проте-
ста и собираются жаловаться в адми-
нистрацию президента на департамент 
транспорта Москвы.

Сегодня, 26 декабря, расширяется зона 
платной парковки в Москве. Платное хра-
нение машин по тарифу 40 руб. в час вве-
дено в 47 районах Москвы на 206 улицах. 
В департаменте транспорта (дептрансе) Мо-
сквы называют это «точечным расширени-
ем»: оно коснулось лишь очагов концент-
рации ДТП и «мест наибольшего притяже-
ния автомобилей». Речь идет о зонах око-
ло крупных торговых и бизнес-центров 
(ТЦ «Золотой Вавилон», «Город», «Кашир-
ский Двор», «Авиапарк», «Гудзон», «Весна», 
БЦ «Ходынка», «Тушино», «Огородный», «Пе-
ровский» и других), станций метро («Тушин-
ская», «Строгино», «Крылатское», «Полежа-
евская», «Планерная», «Владыкино», «Перво-
майская», «Каширская» и других). Платная 
парковка впервые вводится и около стан-
ций Московского центрального кольца — 
«Окружная», «Владыкино», «Крымская», «Ав-
тозаводская», «Бульвар Рокоссовского», «Бо-
танический сад» и «Хорошево».

Как пояснили в дептрансе, новые плат-
ные участки выбирались по итогам «иссле-
дования загруженности парковочных мест», 
а также при «наличии на улицах очагов ава-
рийности». До сих пор жители улиц, попав-
ших в новую платную зону, не могли найти 
машиноместа, иногда приходилось бросать 
авто в нарушение ПДД, теперь эта проблема 
должна исчезнуть.

Напомним, что 2 декабря введены повы-
шенные тарифы на парковку в центре, мак-
симальный тариф вырос до 200 руб. в час. По 
данным дептранса, в первую неделю коли-
чество парковочных сессий в зоне ТТК со-
кратилось в среднем на 10% (с 140 тыс. до 
126 тыс. в сутки). «После новогодних празд-
ников станет еще ощутимее»,— заявили 

”
Ъ“ 

в ведомстве.
Расширение платной зоны, как правило, 

происходит в последних числах декабря, и 
почти всегда сопровождается разного рода 
протестами. В этом году митинг, собравший, 
по разным оценкам, от 2 тыс. до 4 тыс. чело-
век, прошел 15 декабря на Пушкинской пло-
щади в виде встречи с депутатами. В дептран-
се 

”
Ъ“ заявили, что не получали «приглаше-

ния встретиться с участниками митинга», а 
также обращений по его итогам. «Мы всегда 
следим за тем, как реагируют москвичи на те 
или иные наши действия, и всегда открыты 
для диалога»,— заявили 

”
Ъ“ в ведомстве.

Спустя неделю в Мосгордуму был внесен 
проект поправок в законодательство, пред-
лагающий приравнять встречи населения с 
депутатами к митингам, в том числе путем 
согласования места и времени (

”
Ъ“ сообщал 

об этом 22 декабря). Активно обсуждаются 
и юридические аспекты расширения пар-
ковки. В департаменте транспорта настаива-
ют, что «расширение зоны платной парков-
ки было согласовано с муниципальными де-
путатами», которые «получили одобрение от 
жителей». Муниципальный депутат района 
Северное Измайлово Дмитрий Барановский 
заявил в своем блоге, что протокол собрания 
депутатов, на котором обсуждалась новая зо-
на, подделан, голосования по этому вопро-
су не проводилось, хотя в документах это за-
фиксировано. 

Тему платных парковок обсуждали жур-
налисты и во время пресс-конференции 
президента в минувшую пятницу. «В цент-
ре парковаться за деньги уже народ, навер-
ное, привык, но сейчас парковки подбира-
ются уже к спальным районам. Вы в курсе 
того, что происходит на этом фронте? Ждать 
ли нам каких-нибудь неожиданностей на 
этом направлении?» — спросил Владими-
ра Путина корреспондент «Первого кана-
ла» Антон Верницкий. «Знаю ли я, что про-
исходит,— конечно, знаю,— заявил пре-
зидент.— Знаю ли я в деталях — конечно, 
нет… Ведь понимаете, это не налоговая сис-
тема, это тарифы и сборы, которые устанав-
ливаются либо на уровне муниципалите-
тов, которых тысячи, или на уровне субъек-
тов Федерации,— там все отследить очень 
сложно». Президент сообщил, что прави-
тельство ведет работу над реестром нена-
логовых платежей, «чтобы нам точно и яс-
но понимать, что происходит в стране, в ре-
гионах и муниципалитетах с точки зрения 
этой нагрузки, и потом соответствующим 
образом регулировать». Завтра инициатив-
ная группа жителей Москвы планируется 
обратиться в администрацию президента с 
петицией против «антисоциальной», по их 
мнению, политики департамента транспор-
та (под ней уже собрано более 17 тыс. под-
писей), а также с отдельными жалобами от 
районов Измайлово, Хорошевский, Строги-
но, Сокольники и Щукино, жители которых 
просят отменить платную парковку.

Иван Буранов

Делегацию РФ в парламент-
ской ассамблее Совета Евро-
пы (ПАСЕ) может возглавить 
вице-спикер Госдумы от «Еди-
ной России» Петр Толстой. 
Об этом 23 декабря сообщил 
председатель Госдумы Вяче-
слав Володин. В предыдущих 
созывах российскую делега-
цию в ПАСЕ возглавлял глава 
комитета по международным 
делам. Решение о том, поедет 
ли Россия на январскую сес-
сию, до сих пор не принято. 
Спикер СФ Валентина Матви-
енко считает, что пока это «не-
целесообразно».

«В настоящий момент идет 
обсуждение кандидатуры Петра 
Олеговича Толстого на пост гла-
вы делегации РФ в ПАСЕ»,— со-
общил Вячеслав Володин. По его 
мнению, вице-спикер от «Еди-
ной России» «имеет статус, убеж-
дения и позицию, направлен-
ную на отстаивание интересов 
РФ». «Мы этот вопрос обсуждали 
со спикером Совета федерации 
Валентиной Матвиенко, главой 
МИД Сергеем Лавровым, главой 
комитета Госдумы по междуна-
родным делам Леонидом Слуц-
ким»,— сказал господин Воло-
дин. Господин Толстой 18 сентя-
бря впервые избрался в Госдуму, 
выиграв выборы в Люблинском 
округе Москвы.

В предыдущих созывах рос-
сийскую делегацию в ПАСЕ воз-
главлял глава комитета по ме-
ждународным делам. Господин 
Володин считает, что назначе-
ние на эту должность вице-спи-
кера повышает статус руководи-
теля делегации. При этом спи-
кер отметил, что до конца деле-
гация не сформирована — это 
произойдет в том случае, если 
из Страсбурга поступит сигнал, 

что в отношении делегации РФ 
будут сняты санкции. 23 декаб-
ря спикер СФ Валентина Матви-
енко заявила, что «после анали-
за сложившейся ситуации при-
шла к выводу, что Россия не 
должна посылать заявку на ян-
варскую сессию ПАСЕ, это неце-
лесообразно». Напомним, РФ не 
работает в ПАСЕ с апреля 2014 
года — после присоединения 
Крыма ее лишили права голо-

совать и участвовать в руководя-
щих органах ассамблеи.

Думская часть российской де-
легации в ПАСЕ была предвари-
тельно сформирована в конце но-
ября. В нее вошли 22 депутата от 
всех фракций, при этом 14 — от 
«Единой России» (среди них Свет-
лана Журова, Вячеслав Фетисов, 
Александр Сидякин). От КПРФ в 
ПАСЕ будут Геннадий Зюганов, 
Иван Мельников и Леонид Ка-
лашников, от ЛДПР — Игорь Ле-
бедев, Леонид Слуцкий и Яро-
слав Нилов. От «Справедливой 
России» в состав делегации во-
шли Анатолий Аксаков и Алек-
сандр Бурков (см. 

”
Ъ“ от 30 ноя-

бря). В конце прошлой недели 
свою часть делегации сформиро-
вал СФ, ее возглавил зампред ко-
митета по международным делам 
Владимир Лукин. Также в нее во-
шли вице-спикер Ильяс Умаха-
нов, первый зампред комитета 
по конституционному законода-
тельству Алексей Александров, 
зампред комитета по регламен-
ту Вячеслав Тимченко и еще три 
сенатора. При этом в СФ также от-
метили, что формирование деле-
гации не означает, что россияне 
отправятся на январскую сессию, 
где будут подтверждаться полно-
мочия всех стран-участниц ПАСЕ.

Софья Самохина

Платная парковка  
пришла к метро
Еще на 206 улицах Москвы  
введено хранение машин за деньги

Российской делегации в ПАСЕ  
подобрали руководителя
Но на январскую сессию ассамблеи она может и не поехать

Администрация президента 
(АП) провела учения для вице-
губернаторов по внутренней 
политике. По словам участни-
ков семинара, в преддверии 
президентских выборов от чи-
новников ждут четко выстро-
енной системы «обратной свя-
зи» с гражданами на местах.  
В качестве примера вице-гу-
бернаторам было продемонст- 
рировано повышение управ-
ляемости Москвы за счет 
электронных систем «Наш го-
род» и «Активный гражданин». 
Этот опыт может быть распро-
странен на другие регионы.

По словам одного из участни-
ков семинара, который прошел 
21–24 декабря, на нем присутст-
вовали первый заместитель гла-
вы АП Сергей Кириенко и его 
подчиненные, в частности гла-
ва УВП Андрей Ярин и замести-
тель главы УВП Сергей Новиков. 
Господин Кириенко также пред-
ставил Александра Харичева в ка-
честве человека, который кури-
рует региональные выборы, ска-
зал собеседник 

”
Ъ“ (о его предсто-

ящем назначении замглавы УВП 

”
Ъ“ сообщал 19 декабря). Первый 

замглавы АП не давал установок, 
уверяет источник 

”
Ъ“, он обозна-

чил, что президентские выборы 
должны быть проведены «леги-
тимно, с соблюдением закона, с 
высокой явкой» (четкие параме-
тры явки не обозначались). Од-

ной из главных составляющих 
в работе должны стать «работа с 
населением» и предупреждение 
проблемных ситуаций (социоло-
ги ВЦИОМа и ФОМ выступали в 
один из дней семинара). Приме-
ром выстроенной «обратной свя-
зи» стала Москва.

Заместитель мэра Москвы 
Анастасия Ракова, по сведениям 

”
Ъ“, выступала с докладом про 

системы взаимодействия с насе-
лением на примере московских 
электронных систем «Наш город» 
и «Активный гражданин». Она 
рассказала, что мэрия в 2011 году 
столкнулась с несколькими про-
блемами, в том числе с отсутст-
вием каналов прямой связи с на-
селением и неэффективным рас-
ходованием бюджетных средств. 
Так, по ее словам, был создан пор-
тал «Наш город», куда можно жа-
ловаться на типичные городские 
проблемы. Жители должны чув-
ствовать себя «добровольными 
помощниками мэра», указала 
она. Среди рисков сервиса она 
назвала отписки, работу «для га-
лочки», хамские ответы чиновни-
ков, а также «вранье и фотошоп»: 
например, яму во дворе «задела-
ли», прикрыв ее листьями. Зато в 
итоге, как считает мэрия, портал 
стал заменой оппозиционным 
проектам, а Сергей Собянин по-
лучил рост одобрения со стороны 
граждан и повышение управляе-
мости городом. Плюсами «Актив-

ного гражданина» она назвала 
низкую стоимость по сравнению 
с соцопросами, предотвращение 
конфликтов в городе и рост леги-
тимности решений мэрии.

По сведениям 
”

Ъ“, АП раз-
мышляет о том, чтобы распро-
странить этот опыт на другие ре-
гионы. Напомним, по итогам по-
слания Федеральному собранию 
президент Владимир Путин по-
ручил правительству до мая со-
здать механизм учета мнения 
граждан относительно благоу-
стройства территорий. Пока Мо-
сква предложила чиновникам из 
других регионов при желании 
обращаться в Московский город-
ской университет управления, 
где есть подходящие програм-
мы обучения и консалтинга. Ми-
нистр по делам «Открытого пра-
вительства» Михаил Абызов так-
же на семинаре говорил о приня-
тии решений «на основе мнений 
граждан и новых коммуникаци-
онных технологий». «Основной 
посыл в том, что не надо думать, 
что власть умнее людей и знает 
лучше, как их сделать счастливы-
ми без учета их пожеланий»,— 
сказал 

”
Ъ“ один из чиновников.

Семинары для вице-губерна-
торов АП организовывались, ког-
да политический блок курировал 
Вячеслав Володин. Тогда акцент 
был на лекции, говорит один из 
участников мероприятий, те-
перь требуется гибкость, исхо-
дя из этого построена програм-
ма. «От вице-губернаторов требу-
ется создать друг с другом синер-
гию»,— отмечает еще один собе-
седник 

”
Ъ“. По его словам, для 

ее обеспечения была и рассадка: 
региональные чиновники сиде-
ли не в зале, а за столами, меня-
лись местами, с ними сидели со-
трудники АП. Интерактивность 
в том, что необходимо в первую 
очередь обсуждать «общие для 
регионов проблемы» по теме ка-
ждой сессии (к примеру, межна-
циональные отношения).

После большой пресс-конфе-
ренции Владимира Путина 23 
декабря не обошлось без того, 
что один из вице-губернаторов 
охарактеризовал как «расстав-
ление акцентов». Чиновникам, 
которые сидели по семь-восемь 
групп за столами, показали пре-
зентацию с ответами президен-
та на ряд вопросов, в том числе 
касающихся регионов. Сначала 
их комментировали политоло-
ги Олег Матвейчев, Михаил Ви-
ноградов и Дмитрий Орлов. Чи-
новникам объяснили, как обще-
ство реагировало на новости из 
выступления Владимира Путина 
и как их воспринимать, говорит 
один из участников мероприя-
тия, потом мнениями делились 
чиновники. Одно из выступле-
ний Владимира Путина касалось 
экс-сотрудников ФСО Алексея 
Дюмина и Дмитрия Миронова 
(первый стал губернатором Туль-
ской области, а второй — и.о. гу-
бернатора Ярославской области). 
Его спросили, для чего их «обка-
тывают». «Экономикой надо за-
ниматься, социальной сферой, 
обеспечением обороноспособ-
ности и безопасности. И для это-
го нужны, конечно, подходящие 
люди»,— ответил президент, до-
бавив, что «есть случаи, когда, 
что называется, элиту нужно об-
новлять». По словам одного из 
участников семинара, в подведе-
нии итогов обсуждения участво-
вал Александр Харичев, сказав-
ший, что «следуя из пресс-конфе-
ренции, региональной элите на-
до подготовиться к обновлению».

Иван Синергиев, 
Таисия Бекбулатова

Чиновникам налаживают связь  
с населением
Сергей Кириенко потренировал региональных кураторов 
внутренней политики

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Сергею Кириенко нашлось 
что донести до вице- 
губернаторов в преддверии 
кампании по выборам  
президента 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Петр Толстой (крайний 
слева) может возглавить 
делегацию РФ в ПАСЕ, 
если Россия туда доедет 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225* 19427,67 (−16,82)
РТС 1117,92 (−7,88)
FTSE 100 7068,17 (+4,49)

DAX 30 11449,93 (–6,17)
DJIA 19933,81 (+14,93)
NASDAQ Composite 5462,69 (+15,27)

*На 22.12.16    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.12.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24–26.12.16
Австралийский доллар 43,9053
Английский фунт 74,6664
Белорусский рубль** 31,2627
Датская крона* 85,4830

Доллар США 60,8528
Евро 63,5425
Индийская рупия*** 89,6839
Казахский тенге*** 18,4182

Канадский доллар 45,0995
Китайский юань* 87,5630
Норвежская крона* 69,8157
СДР 81,5531

Сингапурский доллар 42,1068
Новая турецкая лира 17,3241
Украинская гривна* 23,2484
Шведская крона* 65,9487

Швейцарский франк 59,2992
Японская иена*** 51,8095
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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формализирует заместитель 
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Недоверие к официальной статисти-
ке в России постоянно, но с особой 
силой оно вспыхивает в периоды из-
менения обсчитываемых статисти-
ками трендов. В конце 2016 года по-
пулярность критики Росстата разно-
го качества примечательно выросла 
— сочетание низкого, неустойчиво-
го и сильно сегментированного эко-
номического роста и снижающейся 
инфляции идеально для альтерна-
тивных оценок.

”
Ъ“ уже писал о новом вспле-

ске числа разработок «альтернатив-
ной инфляции» 21 декабря, рассма-
тривая оценки «Ромира» и РЭУ име-
ни Плеханова. Не лень повторить-
ся: претензии к оценкам Росстата и 
ЦБ динамики индекса потребитель-
ских цен (ИПЦ) не могут быть осно-

ваны на расчете индексов, постро-
енных по альтернативным ИПЦ ме-
тодикам. Дело не в различиях по-
ведения в разных условиях индек-
сов Ласпейреса и Пааше, а в том, что 
для большей части работ такого ро-
да вывод, что «ИПЦ не отражает ди-
намику реальной инфляции», пред-
задан. Задачей исследования являет-
ся привлечение внимания к оппози-
ции «официальной» методике (стан-
дартизированной МВФ при участии 
структур ВБ, ОЭСР, МОТ и Евроста-
та), поэтому в половине случаев ис-
пользуется рекламный термин «на-
родная инфляция».

Более интересно появление сис-
темных претензий к Росстату у ана-
литического центра при правитель-
стве Москвы, на прошлой неделе в 
закрытом режиме обсуждавшего 
корректность отражения Росстатом 
экономической динамики города. 
Альтернативные измерения, пред-
ложенные центром, основаны на 
оценках занятости ПФР и ФНС, а так-
же на показателях продаж «Мосэнер-
госбыта» и призваны показать, что 
данные Росстата об экономическом 
росте и развитии в Москве система-
тически занижаются. Отчасти пре-
зентация московского центра пока-
зывает реальные проблемы Росстата 
со сбором данных о промышленно-
сти. Но в ней есть и крайне смешные 
моменты. В частности, из презента-
ции следует, что в Москве нефтепе-
рерабатывающая промышленность 
составляет 2,3% промышленного вы-
пуска, тогда как по данным Росста-
та — 63%. Из этого, видимо, следу-
ет, что, с точки зрения аналитиков 
Москвы, Московский НПЗ «Газпро-
мнефти» почти не работает. Сравне-
ние центром уровней средних мос-
ковских зарплат по данным ПФР и 
по данным Росстата позволяет по-
казать уровень ухода от платежей в 
соцфонды предприятиями Москвы 
— это не менее 18,5%. И это, конеч-
но, проблема не Росстата, а прави-
тельства Москвы: при нулевой без-
работице в городе о 37% занятых 
на его предприятиях в Росстат от-
чего-то не сообщается. Московский 
центр приводит и отраслевые оцен-
ки: исходя из данных ПФР, Росстат 
игнорируют не только 40% компа-
ний IT, но и почти столько же пред-
приятий, занятых в обработке и на-
учных исследованиях, причем уче-
ных, не учтенных в Москве Росста-
том, без малого 80 тыс. человек. Ко-
нечно, крайне интересно было бы 
взглянуть на результаты их тайных 
научных исследований.

вчера

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР 
ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ

согласился приостановить 
на 30 дней реализацию не-
пищевой продукции с со-
держанием алкоголя свыше 
25%, за исключением парфюмер-
ной продукции и стеклоомываю-
щих жидкостей. С таким предло-
жением выступила глава Роспо-
требнадзора Анна Попова. Пре-
мьер-министр выразил надежду, 
что ведомство просчитало все по-
следствия такого решения. Он на-
помнил, что сейчас готовятся си-
стемные меры, направленные 
на упорядочение оборота спир-
тосодержащей жидкости в целом. 
 «Интерфакс»

ИНТЕХБАНК

дождался ЦБ. О введении вре-
менной администрации в Интех-
банк (124-е место по размеру ак-
тивов) в связи с неустойчивым фи-
нансовым положением в пятни-
цу сообщил ЦБ. Это второй банк 
с начала декабря в Татарстане, ку-
да ЦБ вводит временную админи-
страцию в лице Агентства по стра-
хованию вкладов для «обследо-
вания финансового положения». 
Сразу после обнародования про-
блем Татфондбанка Интехбанк 
не исполнил обязательства по ре-
по и ограничил банковские опера-
ции. На прошлой неделе банк пол-
ностью приостановил расчетно-
кассовое обслуживание и вынес 
на обсуждение совета директо-
ров план финансового оздоровле-
ния. Его результаты неизвестны. 
 Отдел  финансов

RDI И ПИК

соединились с комфортом. 
RDI и «ПИК-Комфорт» (входит 
в группу ПИК) создали две ком-
пании для совместного управле-
ния жилыми объектами Южного 
Видного, Ново-Молоково, «Юж-
ная долина», «Западная доли-
на», «Технопарк М4» и «Природ-
ный парк ”Каменка“». О партнер-
стве ”Ъ“ рассказали в RDI. Сторо-
ны договорились, что «ПИК-Ком-
форт» будет управлять жилищным 
фондом и нежилыми помещени-
ями, а RDI — контролировать ка-
чество предоставляемых партне-
ром услуг. Других деталей сотруд-
ничества стороны не раскрыва-
ют. Согласно рейтингу Мосжилин-
спекции, «ПИК-Комфорт» относит-
ся к крупным частным управляю-
щим компаниям столицы: по дан-
ным за девять месяцев этого го-
да, в управлении компании бы-
ло 74 дома общей площадью 
1,523 млн кв. м. Самые большие 
портфели у городских ГУПов, ГБУ 
и ОАО. Для сравнения: ГБУ «Жи-
лищник района Марьино» управ-
ляет 194 домами (2,7 млн кв. м). 
В 2013 году рейтинговое агент-
ство «Эксперт» оценило годо-
вую выручку 100 крупнейших 
управляющих компаний Москвы 
в 93,4   млрд руб., что составляло 
83% от выручки всех столичных УК. 
 Екатерина Геращенко

правила  
игры

Рост популярности 
альтернативных эко-
номических измере-
ний указывает на силь-
ные структурные 
сдвиги в экономике

«Молчуны» заявились на рекорд
Будущие пенсионеры устремились в НПФ

Кампания по переводу пенси-
онных накоплений граждан 
за 2016 год обещает стать ре-
кордной. К 1 декабря в Пенси-
онный фонд РФ подано более 
7 млн заявлений граждан, что 
превысило показатель прошло-
го года в 1,4 раза. При этом по-
теря инвестдохода при досроч-
ном переводе граждан, похоже, 
не волнует — в общем объеме 
число таких заявлений состав-
ляет более 98%.

Судя по промежуточным резуль-
татам переводной кампании 2016 
года, по числу переходов она пере-
кроет рекорд 2015 года. По состоя-
нию на 1 декабря граждане подали 
7,03 млн заявлений о переводе нако-
плений, в то время как за аналогич-
ный период прошлого года этот по-
казатель составлял 5,1 млн заявле-
ний (рост на 38%), сообщили в Пен-
сионном фонде РФ (ПФР). Самый се-
рьезный вклад внесли «молчуны», 
покидающие ПФР и переводящие 
свои накопления в НПФ. Они пода-
ли 4 млн заявлений (рост на 60% про-
тив аналогичного периода 2015 го-
да). Темпы переходов из НПФ в НПФ 
заметно ниже (26%) — клиенты по-
дали чуть более 2,9 млн заявлений 
(при 2,3 млн годом ранее).

При этом до половины привлече-
ния в НПФ традиционно приходит-
ся на последний месяц года. «В де-
кабре активность исторически вы-
сокая, и этот год исключением не 

станет. В итоге число заключенных 
договоров может составить около 
12 млн»,— оценивает гендиректор 
НПФ «Будущее» Николай Сидоров. 
Руководитель розничных продаж 
«Солид Менеджмента» Сергей Звени-
городский дает прогноз в 13–14 млн 
заявлений. Фиксирует рост активно-
сти привлечения и увеличение соот-
ветствующих бюджетов крупных и 
средних игроков накануне заявлен-
ной реформы отрасли и запуска ин-
дивидуального пенсионного капи-
тала (ИПК, подробно о нем см. 

”
Ъ“ от 

14 декабря) и гендиректор консал-

тинговой компании «Пенсионный 
партнер» Сергей Околеснов. По его 
словам, «с высокой вероятностью 
ОПС станет точкой входа для форми-
рования гражданами ИПК, что по-
вышает ставки в борьбе за привлече-
ние клиентов».

По оценке экспертов, в макси-
мальном выигрыше по итогам го-
да окажутся фонды с родственны-
ми розничными банками. Лидер от-
расли НПФ Сбербанка, на долю ко-
торого традиционно приходится до 
половины от общего объема перехо-
дов, промежуточные итоги кампа-

нии пока не раскрывает. Впрочем, 
как сообщила гендиректор фонда 
Галина Морозова, работающий че-
рез розничную сеть Сбербанка фонд 
сохраняет высокие темпы привлече-
ния в течение всего года. В НПФ «Бу-
дущее» на долю банковского канала 
привлечения приходится около 50% 
от общего объема договоров, в НПФ 
«ЛУКОЙЛ-Гарант» этот показатель со-
ставляет более 95%. НПФ «Сафмар» в 
уходящем году привлечением актив-
но не занимался, сконцентрировав-
шись на присоединении трех НПФ. 
«Однако мы сохранили возмож-
ность заключения договоров ОПС 
через банковские каналы (Райффай-
зенбанк и Бинбанк.— 

”
Ъ“), которые 

являются самыми эффективными с 
точки зрения прозрачности и каче-
ства»,— отмечает исполнительный 
директор фонда Евгений Якушев. В 
итоге с высокой вероятностью вы-
растет и число одобренных по ито-
гам кампании заявлений. «Острота 
проблемы дублирующих заявлений 
(из-за них по итогам кампании 2015 
года была забракована почти поло-
вина заявлений, см. 

”
Ъ“ от 23 мар-

та.— 
”
Ъ“) в этом году снизится из-за 

более качественной работы прода-
ющих сетей, в первую очередь бан-
ковских»,— прогнозирует управля-
ющий директор по корпоративным 
рейтингам «Эксперт РА» Павел Мит-
рофанов.
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Операторам выставили счет
Минкомсвязь уточнила требования по хранению информации

Минкомсвязь представила про-
ект требований к операторам 
связи и интернет-компаниям 
по выполнению «закона Яро-
вой». Телефонные разговоры 
россиян будут записываться 
на полгода, а объемы хранимо-
го интернет-трафика могут уже 
в 2018 году достигнуть 30 экса-
байт. Уточненные требования 
лишь ненамного снижают про-
гноз по расходам, которые в слу-
чае с операторами связи могут 
превысить выручку компаний.

Минкомсвязь в пятницу вече-
ром опубликовала проекты подза-

конных актов, разъясняющих поло-
жения поправок к закону «О связи», 
внесенных «антитеррористическим 
пакетом» депутата Ирины Яровой и 
сенатора Виктора Озерова. Несмо-
тря на ожидания операторов связи 
и интернет-компаний, сроки и объ-
емы хранения телефонных перего-
воров и трафика россиян остались 
практически без изменений. Опе-
раторы связи, оказывающие услу-
ги внутризоновой, междугородной 
и международной телефонной свя-
зи, должны будут хранить голосо-
вую информацию и текстовые со-
общения пользователей до полу-

года. Объемы хранения интернет-
трафика будут зависеть от пропуск-
ной способности каналов операто-
ров связи. Так, с 1 июля 2018 года хо-
тят обязать компании хранить по 
1 петабайту (ПБ) на каждый 1 Гбит/
сек. емкости узла связи, а с 1 января 
2019 года это значение должно уве-
личиться до 2 ПБ. Операторы смо-
гут как хранить информацию как 
на собственном оборудовании, так 
и арендовать его друг у друга, пре-
доставив уполномоченным госо-
рганам, то есть ФСБ, круглосуточ-
ный удаленный доступ к хранили-
щу. По оценке Минкомсвязи, регу-

лирование коснется до 10 тыс. опе-
раторов связи. Публичное обсужде-
ние проекта продлится до 27 янва-
ря 2017 года.

Сейчас многие операторы в яв-
ном виде не раскрывают данные о 
пропускной способности своей се-
ти, но крупные участники рынка пе-
риодически отчитываются о рекор-
дах. Так, в январе 2013 года «Ростеле-
ком» сообщал, что пропускная спо-
собность клиентских подключений 
к магистральной сети IP MPLS выро-
сла до 3,5 Тбит/сек.

деловые новости  — с10

В ПРОДАЖЕ С 26 ДЕКАБРя

РОББИ УИЛЬЯМС  
ПОДАРИЛ РОССИЯНАМ 
НАЦИОНАЛЬНУЮ ИДЕЮ

ЧЕМ ХОРОШ  
ПЕССИМИСТИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ

КОМУ СТОИТ ЖДАТЬ ПРЕМИИ 
К НОВОМУ ГОДУ

САМОЕ МОДНОЕ  
ГОРОДСКОЕ РАЗВЛЕЧЕНИЕ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 26 декабря 2016 №240/П   l   Коммерсантъ
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0,00%29,84% 0,04%

● 1,131$ млрд ● 775,9

Минфин не выполнил обещания 
представить новый инвестици
онный инструмент — облигации 
федерального займа (ОФЗ) для 
населения до конца текущего го
да. Ведомство не смогло догово
риться с банками о приемлемых 
условиях размещения. Тем вре
менем правительство уже приня
ло поправки, создающие право
вые основания для появления 
ОФЗ для населения, которые, 
в отличие от обычных, будут не
рыночными. Запустить их Мин
фин обещает в первом квартале 
2017 года и пытается договорить
ся с банками, расширив круг по
тенциальных партнеров.

О переносе сроков выпуска ОФЗ 
для населения на первый квартал 
2017 года сообщил в пятницу министр 
финансов Антон Силуанов. По его сло-
вам, выполнить ранее анонсирован-
ный план и запустить новый инстру-
мент до конца текущего года (см. 

”
Ъ“ 

от 25 ноября) не удалось из-за несго-
ворчивости банков. «К сожалению, у 
нас не получилось из-за того, что бан-
ки не смогли предоставить хорошие 
условия для размещения этих бу-
маг,— отметил господин Силуанов.— 
Достаточно высокие комиссии пред-
ложили к взиманию либо за счет бюд-
жета, либо за счет покупателей бумаг».

• ОФЗ для населения должны стать 
своеобразной альтернативой банков
ским вкладам. Важным отличием 
 облигаций для населения от класси
ческих ОФЗ станет нерыночный 
 характер новых бумаг, отсутствие 
их вторичного обращения и запрет 
на владение ими юридическими лица
ми. Конкретные параметры и схема 
их дистрибуции на данный момент 
не определены.
Несмотря на сложности, возник-

шие при переговорах с банками, в 
Минфине от своих планов по выпуску 
ОФЗ для населения не отказываются. 
«Мы не отказываемся от этой идеи, в 

первом квартале собираемся ее реали-
зовать»,— заявил господин Силуанов, 
отметив, что общий объем выпуска 
может составить 20–30 млрд руб. Пра-
вительство уже приняло подготовлен-
ные Минфином изменения в Гене-
ральные условия эмиссии и обраще-
ния ОФЗ. Так, постановлением прави-
тельства (№1353) установлена возмож-
ность эмиссии специальных ОФЗ для 
населения с упрощенным порядком 
приобретения и ограниченным уров-

нем риска. «В качестве агентов по раз-
мещению ОФЗ для населения будут 
привлекаться крупные российские 
банки с устойчивым финансовым по-
ложением и разветвленной рознич-
ной сетью»,— отмечается на сайте пра-
вительства. До настоящего времени 
только ЦБ привлекался как генераль-
ный агент по размещению, выкупу и 
обмену выпусков ОФЗ.

Теперь главная задача Минфина — 
договориться с банками. Ранее замми-
нистра финансов Сергей Сторчак от-
мечал, что основным партнером Мин-
фина по выпуску ОФЗ для населения 
является Сбербанк. Вчера господин 
Силуанов заявил, что Минфин прора-
батывает вопрос со Сбербанком, ВТБ, 
но не исключает и возможного уча-
стия Почта-банка и других банков. 

«Мы говорим о том, чтобы можно бы-
ло покупать эти бумаги и в онлайн-ре-
жиме, и в обычном,— отметил госпо-
дин Силуанов.— Чем больше банков 
будет участвовать, тем больше конку-
ренция, тем меньше стоимость услуги 
за размещение этих бумаг».

В указанных банках подтвердили, 
что готовы стать участниками данной 
программы, однако необходима тща-
тельная проработка всех деталей. 
«Право собственности на ОФЗ должны 
удостоверять записи на счетах, и все 
операции и расчеты должны быть 
электронными,— говорит зампред 
Сбербанка Белла Златкис.— У Сбер-
банка есть компетенции по построе-
нию такой системы, и мы готовы их 
предложить Минфину». Минфин 
принципиальных возражений про-
тив электронного вида не имеет. Прав-
да, по оценке госпожи Златкис, созда-
ние такой технологии — вопрос не од-
ного дня, поэтому не факт, что ОФЗ для 
физлиц удастся разместить в первом 
квартале 2017 года.

Насколько востребованным насе-
лением окажется новый инструмент, 
будет зависеть в первую очередь от до-
ходности. Для граждан проект может 
быть интересным, если итоговая до-
ходность ОФЗ будет выше текущей 
среднерыночной ставки по депози-
там, отмечает директор инвестицион-
ного департамента ВТБ 24 Сергей Лу-
кьянов. По данным ЦБ, средняя мак-
симальная ставка по рублевым вкла-
дам в десяти банках, привлекающих 
наибольший объем депозитов физ-
лиц, по итогам второй декады декабря 
составила 8,4% годовых. Доходность 
ОФЗ сейчас составляет 8,3–8,6% годо-
вых. При этом ранее господин Стор-
чак в беседе с 

”
Ъ“ указывал, что вопрос 

с доходностью облигаций, в том числе 
как она будет устанавливаться — рын-
ком или будет привязана к ставке ре-
финансирования ЦБ, пока не решен.

Юлия Полякова,  
Вероника Горячева

Минфин не взял у граждан в долг
Выпуск ОФЗ для физлиц откладывается

контекст  

БАНКИ

Казкоммерцбанк  
нуждается в оздоровлении

Крупнейший банк Казахстана Казкоммерцбанк обратился за государственной помощью 
в  размере 1,5 трлн тенге ($4,5 млрд). Начиная с 15 декабря банк уже получил заем от Нацбанка 
в размере 400 млрд тенге для поддержания ликвидности. Госорганам было поручено не допу-
стить коллапса в Казкоммерцбанке, в связи с чем в настоящее время обсуждаются различные 
сценарии спасения банка. По данным ”Ъ“, Казкоммерцбанк был одним из претендентов на по-
купку дочерних банков ВЭБа — «Глобэкса» и Связь-банка. «В ВЭБ было направлено ходатайст-
венное письмо от правительства Казахстана»,— говорит источник, знакомый с переговорами. 
По его словам, теперь такие покупки станут для Казкоммерцбанка неактуальными. 
Bloomberg; отдел финансов

РЕЙТИНГОВЫЕ АГЕНТСТВА

Fitch Ratings откроет филиал в России

Международное рейтинговое агентство Fitch с «большой вероятностью» может создать филиал 
в России, заявил глава Fitch Ratings в Москве Дмитрий Сурков. «Мы на постоянной основе пе-
ресматриваем наши бизнес-модели и регулятивные структуры в мире, чтобы обеспечить себе 
оптимальную позицию с долгосрочной точки зрения для содействия функционированию и под-
держки рынков, на которых мы работам, включая Россию»,— пояснил он. Согласно закону 
«О деятельности кредитных рейтинговых агентств в РФ», российские власти будут использовать 
в регуляторных целях только рейтинги по национальной шкале и только от аккредитованных 
агентств. Переходный период для российских рейтинговых агентств завершится в январе, 
для иностранных — в июле 2017 года. Последним, для того чтобы получить аккредитацию, 
 необходимо создать «дочку» в России. «РИА Новости»

ЦИТАТА

Это бумаги нерыночные.  
Хотим понять рынок,  
приучить население к тому,  
что они могут вкладываться  
не только в депозиты
— Антон Силуанов,
министр финансов, 23 декабря 2016 года

Арбитражный суд Московского 
округа поставил точку в споре 
Агентства по страхованию вкла
дов (АСВ) с одним из акционеров 
Пробизнесбанка — компанией 
«Бурмаш Холдингз Лимитед», 
 которая в итоге выбыла из рее
стра кредиторов. Кипрская ком
пания требовала 1,95 млрд руб., 
так как банк недостаточно эф
фективно управлял ее средства
ми и акционер получил убытки. 
До сих пор на этом основании соб
ственникам банков в реестр кре
диторов попадать не удавалось.

На прошлой неделе была опубли-
кована резолютивная часть постанов-
ления Арбитражного суда Московско-
го округа, согласно которой акционер 
Пробизнесбанка (лицензия отозвана 
12 августа 2015 года) не смог оспорить 
в кассации решение апелляции об 
исключении его из реестра кредито-
ров банка. Компания «Бурмаш Хол-
дингз Лимитед», владевшая 6,5% ак-
ций банка, была включена в реестр 
кредиторов Пробизнесбанка (см. 

”
Ъ“ 

от 23 августа).
Как сообщили 

”
Ъ“ в АСВ, о своих 

правах «Бурмаш Холдингз Лимитед» 
заявила в декабре 2015 года со ссыл-
кой на акционерное соглашение от 1 
ноября 2006 года. Согласно этому до-
кументу, Пробизнесбанк должен был 
действовать с максимальным учетом 
интересов акционеров, и именно из-
за неправомерных действий банка 
акционер получил убытки в размере 
1,95 млрд руб. АСВ закономерно отка-
залось включить компанию в реестр 
на указанных основаниях — по дей-
ствующему законодательству, учре-
дители компании-должника не явля-
ются конкурсными кредиторами по 
обязательствам, вытекающим из та-
кого участия. Но неожиданно компа-
нию поддержал Арбитражный суд го-
рода Москвы, который счел такие тре-

бования обоснованными и включил 
компанию в реестр кредиторов треть-
ей очереди.

Согласно действующему законо-
дательству, требования акционеров 
удовлетворяются в последнюю оче-
редь, то есть на практике они не полу-
чают ничего. Но случай Пробизнес-
банка уникален тем, что 98% кредито-
ров банка — в третьей очереди, так 
как вклады в размере 25 млрд руб. 
были переданы Бинбанку. Таким 
образом, включение в реестр нарав-
не с ними акционера по весьма спор-
ным основаниям не могло пройти 
незамеченным.

АСВ как конкурсный управляю-
щий подало апелляционную жалобу. 
Остальные кредиторы, ранее оспари-
вавшие буквально каждое действие 
конкурсного управляющего, на этот 
раз также объединились против «Бур-
маш Холдингз Лимитед». «Это была 
уникальная ситуация, когда кредито-
ры банка объединились с АСВ против 
участника дела»,— рассказывает кре-
дитор банка, глава ООО «Нео Инжи-
ниринг» Нерсес Григорян. По словам 
другого участника судебного процес-
са, активное участие в дальнейшем су-
дебном споре стала принимать ФНС 
из-за риска, что будет создан опасный 
для будущих банкротных дел судеб-
ный прецедент.

В апелляции кипрская компания 
проиграла спор, подала кассацион-

ную жалобу, но Арбитражный суд 
Московского округа также постано-
вил «Бурмаш Холдингз Лимитед» из 
реестра кредиторов исключить. Бла-
годаря решению суда не был создан 
опасный прецедент, который позво-
лил бы бывшим собственникам бан-
ков-банкротов попадать в реестр 
кредиторов на основании убытков 
банка. «Действия кипрской компа-
нии, заключающиеся в попытке 
трансформировать акционерный ка-
питал в кредиторскую задолжен-
ность, должны квалифицироваться 
как злоупотребление правом»,— 
считают в ФНС.

Данный случай является уни-
кальным с точки зрения основания, 
которое акционер использовал для 
включения в реестр кредиторов. В то 
же время собственники бизнеса в 
реестрах кредиторов встречаются 
нередко. «Часто акционеры инвести-
руют личные средства, предоставля-
ют средства по договорам займа,— 
объясняет президент Российской 
гильдии арбитражных управляю-
щих Станислав Клименков.— Наи-
более распространенная ситуация, 
когда в стадии банкротства находит-
ся одна из компаний группы». И в 
этом случае они уже на совершенно 
законных основаниях находятся в 
реестре и принимают участие в бан-
кротном деле.

Вероника Горячева

Акционер Пробизнесбанка  
выбыл из очереди
Убытки не делают владельца банка кредитором

Четвертую неделю подряд курс доллара в Рос
сии теряет позиции. По итогам минувшей 
недели он снизился на 80 коп., до 61,21 руб./$, 
а за четыре недели потерял более 3,4 руб. Кре
пость российской валюты не в интересах на
циональной экономики, поскольку происхо
дит на фоне снижения цен на нефть. Однако 
пока рублевая стоимость нефти остается 
на комфортном для бюджета уровне.

Пятничные валютные торги на Московской 
бирже открылись привычным снижением курса 
доллара. В начале основной торговой сессии курс 
американской валюты опустился почти на 20 коп., 
до 60,77 руб./$. Однако уже через два часа он вер-
нулся к значениям закрытия четверга, а по итогам 
сессии составил 61,21 руб./$, что на 25 коп. выше 
значения закрытия предыдущего дня, но на 80 коп. 
ниже значения закрытия предшествующей пятни-
цы. Курс евро за неделю снизился на 36 коп., до от-
метки 63,98 руб./€.

Непрерывное снижение курса доллара на россий-
ском рынке продолжается четвертую неделю подряд. 
По данным агентства Bloomberg, с конца ноября 

рубль укрепил позиции по отношению к американ-
ской валюте более чем на 6% и по этому показателю 
занял лидирующие позиции среди валют развитых 
и развивающихся стран. Сопоставимо укрепился 
только колумбийский песо, курс которого к доллару 
США вырос на 6%. Большинство валют других разви-
вающихся стран продемонстрировало разнонаправ-
ленную динамику, валюты развитых стран укрепи-
ли позиции на 1–3,7%. Аномально поведению курса 
рубля способствовали ожидания иностранных инве-
сторов относительно смягчения отношений между 
Россией и США после избрания президентом страны 
Дональда Трампа. Это подтверждают данные 
Emerging Portfolio Fund Research (EPFR), согласно ко-
торым за последние шесть недель приток в россий-
ские инвестфонды составил $1 млрд.

Высокий спрос на валюту со стороны иностран-
ных инвесторов способствовал уменьшению зави-
симости рубля от динамики цен на нефть, которые 
снижались на минувшей неделе. В четверг стои-
мость российской нефти Urals опускалась до $50,75 
за баррель, что на 3,3% ниже закрытия прошлой не-
дели. По данным агентства Reuters, в пятницу ее сто-

имость остановилась возле отметки $52,63 за бар-
рель, потеряв за неделю 0,4%. «Рублю оказывал под-
держку и приближающийся налоговый период, к 
которому готовились экспортеры, продавая валют-
ную выручку»,— отмечает главный аналитик банка 
«Глобэкс» Виктор Веселов. В результате рублевая сто-
имость нефти снизилась на минувшей неделе более 
чем на 2%, до 3212 руб. за баррель. Впрочем, пока она 
остается на 2% выше заложенной в бюджет величи-
ны. «Рублевый эквивалент барреля нефти за счет 
крепкого рубля несколько снизился, но подобное 
локальное движение не в состоянии кардиналь-
ным образом изменить ситуацию с бюджетом, по-
скольку до конца года осталось очень мало дней»,— 
отмечает ведущий аналитик Промсвязьбанка Миха-
ил Поддубский. Важное значение для бюджета будет 
иметь поведение рублевой цены нефти в следую-
щем году. Как ранее оценивал для 

”
Ъ“ экономист 

банка Credit Suisse Алексей Погорелов (см. 
”
Ъ“ от 5 

декабря), при сохранении цены на нефть на уровне 
3200 руб. за баррель в 2017 году дефицит федераль-
ного бюджета может снизиться с 3% до 1,8% ВВП.

Виталий Гайдаев

В барреле стало меньше рублей 
Российская валюта укрепилась не в пользу бюджета

При этом потеря инвестиционного 
дохода при досрочной (чаще одного ра-
за в пять лет) смене страховщика, судя 
по предварительным итогам кампа-
нии, граждан не останавливает — доля 
досрочных переходов, по данным ПФР, 
составляет 98,2% от общего объема. 
Впрочем, как отмечают участники от-
расли, в большинстве случаев о поте-
рях клиенты узнают уже по факту пере-
хода. По оценке гендиректора «ЛУ-
КОЙЛ-Гаранта» Дениса Рудоманенко, с 
учетом темпа кампании и доли «до-
срочников» совокупные потери инвес-
тдохода гражданами в результате могут 
составить около 15 млрд руб. «Избежать 

подобных масштабных потерь позво-
лило бы информирование НПФ о пере-
ходе клиента в момент подачи заявле-
ния в ПФР. Гражданин при этом получа-
ет полную информацию о потерях от 
текущего страховщика, а фонды про-
гнозируют оттоки ликвидности и бо-
лее эффективно инвестируют накопле-
ния»,— отмечает господин Рудоманен-
ко. Отметим, что, несмотря на много-
численные обращения лоббистов от-
расли, пока такой нормы в законода-
тельстве нет. И с учетом ожидаемой ре-
формы пенсионной отрасли шансы на 
его корректировку в настоящее время 
столь же малы, как рост интереса гра-
ждан к сохранению инвестдохода.

Павел Аксенов

«Молчуны»  
заявились на рекорд

с7

1,95 миллиарда рублей  
во столько оценил убытки от неэффек
тивного управления Пробизнесбанком  
его миноритарный акционер — кипрская 
компания «Бурмаш Холдингз Лимитед»

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Его поздравляет генеральный директор фармацевтической компании 
Solopharm Олег Жеребцов:
— Дорогой Олег! Ты состоялся как гражданин, как человек, как предприни-
матель, ты был выдающимся спортсменом, твоя жизнь продолжает быть бо-
гатой и интересной. Желаю тебе продолжить расширять свой кругозор, ис-
кать себя во всех проявлениях, находить новые области применения твоих 
талантов. Желаю тебе здоровья, семейного счастья и всего наилучшего.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

25 декабря исполнилось 49 лет 
председателю совета директоров 
Тинькофф-банка  
Олегу Тинькову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

КАК РОССИЙСКИЕ ГРАЖДАНЕ ПЕРЕВОДИЛИ ПЕНСИОННЫЕ НАКОПЛЕНИЯ 
(МЛН ШТ.)   ИСТОЧНИК: ПФР, ОЦЕНКА "Ъ".
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

ФАС наконец вмешалась в спор 
потребителей и энергетиков 
об оплате мощности аварий-
ного блока Березовской ГРЭС 
«Юнипро». По действующим 
правилам «Юнипро» девять ме-
сяцев после февральской ава-
рии получало частичные плате-
жи за мощность — всего около 
900 млн руб. ФАС выдала «Со-
вету рынка» предупреждение 
о необходимости изменить ре-
гламенты: он должен получить 
право на внеплановую аттеста-
цию оборудования, ее непро-
хождение обосновывает отме-
ну платежей. В «Совете рынка» 
готовы внести изменения, за-
мечая, что непрохождение ат-
тестации грозит энергетикам 
штрафами за непоставку мощ-
ности на рынок.

ФАС вынесла предупреждение 
регулятору оптового и рознично-
го энергорынков — ассоциации НП 
«Совет рынка» — и АО АТС (органи-
затор торгов на оптовом рынке, под-
контрольно «Совету рынка») о не-
обходимости изменить регламен-
ты, по которым с потребители пла-
тят за мощность энергоблоков, вы-
веденных во внеплановый ремонт. 
В частности, речь идет об изменени-
ях в нормативах, которые позволи-
ли бы «Системному оператору ЕЭС» 
(СО, диспетчер энергосистемы) ини-
циировать внеплановую аттестацию 
генерации, выведенной во внепла-
новый ремонт из-за аварии. Срок ис-
полнения предупреждения — до 9 
января 2017 года. В ФАС 

”
Ъ“ поясни-

ли, что служба возбудит дело, если 
«Совет рынка» не выполнит преду-
преждение в срок.

Пробел в правилах оптового энер-
горынка выявила февральская ава-
рия на Березовской ГРЭС «Юнипро» 
(принадлежит структурам немецкой 
Uniper). Хотя аварийный блок мощ-
ностью 800 МВт с февраля на ремон-
те и не поставляет энергию на ры-
нок, «Юнипро» долго получало пла-
тежи по договору поставки мощно-
сти (обеспечивает окупаемость но-
вых блоков за счет повышенных вы-
плат с рынка). Этим были недоволь-
ны потребители, вынужденные пла-
тить около 100 млн руб. в месяц (за 
7% аттестованной мощности, полная 
оплата — 1,43 млрд руб.). Для пре-
кращения платежей СО должен был 
провести внеплановую аттестацию. 
Максимальный период аварийного 
ремонта без аттестации — девять ме-
сяцев, полгода дается на сам ремонт 
(только после этого СО может напра-
вить уведомление о необходимости 
внепланового тестирования), еще 
три месяца — на аттестацию. В слу-
чае с Березовской ГРЭС оплата мощ-
ности аварийного блока должна бы-
ла прекратиться с 1 ноября.

В «Сообществе потребителей 
энергии» говорят, что, несмотря на 
многочисленные обращения ассо-
циации, регуляторы не скорректи-
ровали нормативные акты в пери-
од оплаты аварийного блока ГРЭС 
(февраль—октябрь), за это время по-
требители заплатили около 900 млн 
руб. В «Совете рынка» сообщили, что 
будут предлагать наблюдательному 

совету ассоциации изменить регла-
менты в соответствии с предупре-
ждением ФАС. Там допустили, что 
после такого решения СО будет про-
водить внеочередное тестирование 
поврежденной при аварии и выве-
денной во внеплановый ремонт ге-
нерации, а это «приведет к отсутст-
вию оплаты мощности такого обо-
рудования и, возможно, к штрафам 
за непоставку мощности». Речь идет 
о штрафе за непоставку мощности, 
отобранной по конкурентному отбо-
ру (25% от стоимости мощности), ко-
торый платится генератором рын-
ку и учитывается при расчете с по-
требителями. В СО заявили, что бу-
дут действовать в соответствии с из-
мененными регламентами, пояс-
нив, что при внеочередной провер-
ке по команде диспетчера генерация 
должна набрать мощность и держать 
ее восемь часов. В «Юнипро» на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили.

Старший юрист BMS Law Firm Та-
рас Хижняк отмечает, что предупре-
ждение ФАС носит рекомендатель-
ный характер и является превентив-
ной мерой, но в судебной практике 
были эпизоды, когда предупрежде-
ния признавались «ненормативны-
ми правовыми актами», исполне-
ние требований которых обязатель-
но для адресата. В случае невыполне-
ния «Советом рынка» предупрежде-
ний ФАС может возбудить дело об ад-
министративном правонарушении, 
а регулятор энергорынка может об-
жаловать предупреждение в суде как 
ненормативный акт.

Татьяна Дятел

ФАС отменит оплату энергоаварий
Регулятор встал на сторону потребителей энергии

В тяжелом машиностроении 
с традиционно высокой до-
лей импорта в потреблении на-
метились положительные тен-
денции. Производство в стране 
за десять месяцев выросло на 
11%, а доля импорта по итогам 
года может сократиться до 40%. 
Правительство связывает это 
с программой импортозаме-
щения. Но эксперты замечают, 
что проекты программы вый-
дут на полную мощность в 2018–
2019 годах, а уход импорта свя-
зан пока с переориентацией 
потребителей на более дешевую 
российскую продукцию.

В пятницу на итоговой пресс-кон-
ференции Владимир Путин заявил, 
что были сделаны серьезные шаги 
по импортозамещению, в частно-
сти приведя в пример тяжелое ма-
шиностроение. Несмотря на сниже-
ние объемов инвестпрограмм круп-
нейших потребителей и неблаго-
приятную конъюнктуру на миро-
вом рынке, в тяжмаше за январь—
октябрь производство выросло на 
11,2%, рассказали 

”
Ъ“ в Минпромтор-

ге. В министерстве отмечают сокра-
щение импорта по ряду видов обо-
рудования (карьерным экскавато-
рам, шахтным ленточным конвейе-
рам, проходческим комбайнам, мо-
стовым кранам), по итогам года ожи-
дают снижения доли импорта до 40–
45%. В экспорте видна тенденция к 
росту с 2015 года, когда его объем 
вырос в 1,6 раза, до 13,4 млрд руб., в 
2016 году Минпромторг ожидает со-
хранения положительной динами-

ки. «Все это результат в том числе ре-
ализации плана импортозамещения 
в тяжелом машиностроении, утвер-
жденного в прошлом году»,— гово-
рят в министерстве.

В качестве примеров в Минпром-
торге приводили создание при под-
держке министерства на Копейском 
машзаводе современного проходче-
ско-добычного комбайна, не усту-
пающего зарубежным, старт проек-
тов по выпуску конкурентоспособ-
ных буровых установок наземно-
го и шахтного типа, валков для про-
катных станов. Также упоминается о 
тенденции роста замен аварийных 
лифтов в регионах (в 2016 году будет 
заменено на 30% лифтов больше — 
свыше 12,27 тыс. штук). В ОМЗ (под-
контрольны Газпромбанку) в качест-
ве примера привели изготовление и 
успешные испытания полуприцепа-
цистерны для СПГ объемом 50 кубо-
метров на «Криогенмаше», что «так-
же значимо в условиях импортоза-
мещения». «Ижорские заводы» ОМЗ 
в этом году выиграли международ-
ный тендер Sakhalin Energy (опера-
тор добычного проекта «Сахалин-2»; 
50% у «Газпрома») и стали первым 
российским поставщиком сепарато-
ров для проекта. Впервые в истории 
российского машиностроения, ут-
верждают в ОМЗ, «Уралхиммаш» из-
готавливает для «Таманьнефтегаза» 
шаровые резервуары очень большо-
го объема — 5 тыс. кубометров.

В плане мероприятий по импор-
тозамещению в тяжмаше было 47 
позиций, позже — 60, но ни один 
из них не запланирован к выходу 

на полную мощность в 2016 году. По 
словам Дмитрия Бабанского из SBS 
Consulting, ввод большей части про-
ектов тяжмаша по плану ожидается 
в 2018–2019 годах. Изменение пока-
зателей импорта сейчас обусловлено 
макроэкономическими условиями, 
рассуждает он: практически по всем 
основным видам продукции рынок 
сократился с 2014 года, но импорт 
снижался быстрее, что и уменьши-
ло его долю. Девальвация рубля уда-
рила по секторам с рублевой выруч-
кой, там спрос значительно снизил-
ся, на экспортно ориентированных 
секторах сказывалось падение миро-
вых цен на металлы и уголь. Эксперт 
отметил и спад инвестиций в связи 
со снижением доступности заемно-
го капитала.

Господин Бабанский отметил, что, 
например, рынок экскаваторов со-
кратился в 2014–2016 годах «почти на 
четверть, в то время как импорт упал 
на 34% и 39% соответственно». Для 
некоторых сегментов остаются отра-
слевые проблемы: так, есть критиче-
ская зависимость от импорта малых 
грузовых (до 500 кг) лифтов и ско-
ростных (более 2 м/с). Эксперт заме-
чает, что в официальной статистике 
не учитывают белорусский импорт 
(19% российского спроса на лифты). 
Дмитрий Бабанский говорит, что по-
степенно продукция тяжмаша «обра-
стает» эффективной господдержкой: 
в этом году внедрена компенсация 
части затрат на производство и реа-
лизацию пилотных партий (до 50% 
расходов на разработку).

Яна Циноева

Импорт уходит без государства
Покупателям тяжелой техники хватает только на российское

«Вертолеты России» после 
 получения крупного индий-
ского заказа решили дубли-
ровать производство легких 
многоцелевых вертолетов Ка-
226Т. Сейчас они выпускаются 
в башкирском Кумертау на Ку-
мертауском авиационном про-
изводственном предприятии 
(КумАПП), но сборка для индий-
цев будет также организована 
в Улан-Удэ. Еще два года назад 
КумАПП было убыточным из-
за простаивающих мощностей, 
но за счет экспортных контрак-
тов в 2017 году загрузка завода 
вырастет на 40%.

Холдинг «Ростеха» «Вертолеты 
России» создает дублирующее про-
изводство новейшего легкого верто-
лета Ка-226Т на Улан-Удэнском ави-
ационном заводе (У-УАЗ), сообщи-
ли 

”
Ъ“ в компании. КумАПП в Баш-

кирии, где производится сейчас Ка-
226Т, сохранит полный цикл сбор-
ки, но для силовых ведомств РФ, гра-
жданских эксплуатантов и отдель-
ных инозаказчиков.

Решение принято «для скорейше-
го выполнения» межправительст-
венного соглашения, заключенно-
го в октябре с индийской госкомпа-
нией Hindustan Aeronautics Limited. 
Стороны договорились создать СП 
по локализации производства Ка-
226Т в Бангалоре. Но первые 60 ма-
шин будут собраны в России, еще 
140 Ка-226Т — в Индии по лицен-
зии (см. 

”
Ъ“ от 15 октября). «Распре-

деление зоны ответственности меж-
ду предприятиями» позволит выпол-
нить «приоритетный проект в уста-

новленные сроки и без потери каче-
ства», сообщили 

”
Ъ“ в холдинге.

• Ка-226Т — легкий многоцелевой 
вертолет, модификация разрабо-
танного ОАО «Камов» (входит в «Вер-
толеты России») Ка-226. Позволяет 
перевозить до семи человек, в транс-
портной версии — одну тонну гру-
за. Оснащен двумя двигателями 
Arrius французской Safran Helicopter 
Engines, способен летать днем и но-
чью в любых метеоусловиях. В России 
выпущено около 70 Ка-226Т, в основ-
ном для госструктур.
В «Вертолетах России» 

”
Ъ“ пояс-

нили, что на КумАПП резко возро-
сла загрузка за счет новой техники 
и сервисных контрактов, в 2017 го-
ду она увеличится на 40%, а количе-
ство собранных вертолетов выра-
стет более чем в четыре раза за счет 
экспортных заказов. В 2017 году на 
КумАПП планируется выпустить 
шесть Ка-32 для Китая, растет спрос 
на Ка-27 и Ка-31 для морской авиа-
ции ряда стран, завод привлечен к 
контракту по Ка-28М для Индии. 
Объем твердых контрактов КумАПП 
на 2017 год оценивается в 10,5 мл-
рд руб. К тому же у завода в Улан-Удэ 
с советских времен есть опыт рабо-
ты по передаче в Индию совместно с 
Иркутским авиазаводом лицензии 
на изготовление самолета МиГ-27. У 
У-УАЗ достаточно кадровых и техни-
ческих мощностей для подготовки 
производства вертолета и навыков 
работы с системами цифрового про-
изводства, заверили в холдинге.

«Вертолеты России» начали пере-
распределение заказов между заво-
дами еще в 2015 году. Реформа долж-

на была в первую очередь коснуть-
ся тогда недозагруженного и убы-
точного КумАПП. В 2012–2013 го-
дах «Вертолеты России» рефинанси-
ровали большую часть обязательств 
завода (более 12 млрд руб.), что по-
зволило КумАПП получить низкую 
процентную ставку по займам. Но 
в 2014 году завод увеличил убыток 
в 2,5 раза, до 2,5 млрд руб., выруч-
ка выросла всего на 5%, до 3,9 млрд 
руб., а кредиторская задолженность 
достигла 4,7 млрд руб. В феврале 
2015 года в Кумертау возник кон-
фликт между работниками и руко-
водством из-за опасений сокраще-
ний (разногласия удалось уладить). 
Уже в конце года КумАПП было пе-
редано Казанскому вертолетному 
заводу, в 2015 году его выручка уве-
личилась на 42%, до 9,6 млрд руб., а 
чистая прибыль составила 1,2 млрд 
руб. Прибыль, пояснили в холдин-
ге, получена за счет увеличения объ-
ема реализуемой продукции.

Исполнительный директор «Ави-
апорта» Олег Пантелеев считает, что 
российско-индийский проект по Ка-
226Т «чрезвычайно важен» для «Вер-
толетов России». В случае его реали-
зации, поясняет эксперт, компания 
сможет выйти на другие рынки и за-
нять место в не очень широко осво-
енной нише легких вертолетов. До 
недавнего времени, уточняет Олег 
Пантелеев, в холдинге обсуждали со-
кращение числа предприятий, зани-
мающихся финальной сборкой вер-
толетов, но такое решение было чре-
вато социальной напряженностью и 
конфликтами с властями регионов.

Елизавета Кузнецова

Заказ Индии не поместился в Кумертау
Вертолеты Ка-226Т будут собираться в Улан-Удэ

«Т Плюс» Виктора Вексельбер-
га получит обещанное прези-
дентом РФ финансирование 
на модернизацию генерации 
в Воркуте. ФАС уже включи-
ла первую часть капзатрат — 
245 млн руб.— в энерготарифы 
Воркутинских ТЭЦ на вторую 
половину 2017 года. До конца 
модернизации регион останет-
ся в неценовом сегменте энер-
горынка, который работает 
полностью по тарифам, и Мин-
энерго, по данным 

”
Ъ“, уже до-

ложило о готовности притор-
мозить вывод Коми в ценовой 
сегмент оптового рынка.

Правление ФАС разрешило вклю-
чить в энерготарифы на второе полу-
годие 2017 года для Воркутинских 
ТЭЦ «Т Плюс» (входит в «Ренову» Вик-
тора Вексельберга) 244,7 млн руб. за-
трат на модернизацию. Как поясни-
ли 

”
Ъ“ в «Т Плюс», деньги пойдут на 

ремонт котлов и другого оборудова-
ния на ТЭЦ-2 и перевод Центральной 
водогрейной котельной (ЦВК) с мазу-
та на газ, что позволит снизить расхо-
ды на топливо.

В ноябре Владимир Путин дал 
ряд поручений, призванных оздоро-
вить энергосистему Коми,— в част-
ности, оплатить из тарифа часть за-
трат на модернизацию энергообъек-
тов Воркуты (объем инвестпрограм-
мы — 1,7 млрд руб.). В рамках модер-
низации ЦВК может быть переведе-
на с мазута на газ уже к отопитель-
ному сезону 2018–2019 годов. На газ 
планируется перевести и Воркутин-
скую ТЭЦ-2 (270 МВт) (см. 

”
Ъ“ от 14 но-

ября). Этому предшествовал длитель-
ный скандал вокруг энергетики Вор-

куты: в августе врио главы Коми Сер-
гей Гапликов жаловался президенту 
на аварийное состояние ТЭЦ и наме-
рение «Т Плюс» продать эти активы. 
Президент в ответ раскритиковал 
энергетиков за «разгильдяйство и 
жульничество», а в отношении совла-
дельца «Реновы» Евгения Ольховика 
и главы «Т Плюс» Бориса Вайнзихера 
позднее возбудили уголовные дела.

В правительстве Коми 
”
Ъ“ пояс-

нили, что, хотя включение инвест-
составляющей рискует повлиять на 
тарифы, возможное увеличение не 
превысит федеральных и республи-
канских «ограничений роста платы 
граждан за коммунальные услуги». 
По ноябрьскому распоряжению пра-
вительства средний рост платы гра-
ждан не превысит 4%, предельный 

рост коммунальных тарифов для ре-
спублики — 4,1%. В «Т Плюс» гово-
рят, что включение инвестсоставля-
ющей в тариф увеличит стоимость 
электроэнергии для потребителей 
менее чем на 1%, причем на тарифы 
для населения влияния не будет. Та-
рифы на электроэнергию устанавли-
ваются на год с 1 июля, поэтому ре-
шение об учете капзатрат возможно 
только со второго полугодия. «В даль-
нейшем размер инвестпрограммы, 
который может быть учтен в тарифе, 
будет рассматриваться ФАС»,— гово-
рят в компании.

Рост цен сдерживает и принятое 
президентом решение о сохранении 
Коми в пределах неценового сегмен-
та оптового энергорынка, где тари-
фы регулируются государством, до 
окончания модернизации. Поруче-
ние предписывает принять все необ-
ходимые меры до 15 января. Минэ-
нерго, рассказали 

”
Ъ“ два источни-

ка, знакомые с ситуацией, уже до-
ложило правительству о готовности 
не инициировать включение Коми 
в ценовые зоны, как и планировало. 
В самом министерстве не комменти-
руют ситуацию.

Наталья Порохова из АКРА отме-
чает, что при включении Коми в пе-
речень ценовых зон энергорынка 
местные станции, в подавляющем 
большинстве старые, столкнулись 
бы с недостатком финансирования, 
поскольку стоимость отбора мощно-
сти ниже их топливных издержек. 
Механизма, который позволил бы 
увеличить тариф на мощность, что-
бы покрыть затраты на модерниза-
цию, пока нет.

Наталья Скорлыгина

Тариф на ремонты
Выход Воркуты на энергорынок отложен

Остаточные извлекаемые запасы 
Самотлора — около 1 млрд тонн неф-
ти и конденсата, «Роснефть» в 2014 году 
начала дополнительное бурение, что-
бы поддержать добычу до 2019 года.

«Решения пока нет,— признает го-
сподин Силуанов.— Наша позиция 
простая — не надо городить новых 
льгот, поскольку предусматрива-
лось уполовинивание НДПИ для Са-
мотлорского месторождения. Пред-
ложение — включить месторожде-
ние в эксперимент по НДД». Как при-
дется менять систему НДД при вклю-
чении Самотлора в пилотные проек-
ты, он не пояснил. По предложению 
Минфина, НДД составит 50% от раз-
ницы между расчетной выручкой от 
реализации углеводородов, опреде-
ляемой исходя из цены нефти, и рас-
ходами на добычу и транспортиров-

ку. В расходах будут учтены НДПИ, 
вывозные пошлины и убытки прош-
лых лет с 2011 года, индексирован-
ные на 16,3%.

В «Роснефти» ситуацию не коммен-
тируют, в Glencore и Минэнерго не от-
ветили 

”
Ъ“. По оценкам собеседника 

”
Ъ“ в отрасли, переход Самотлора на 

НДД для «Роснефти» менее выгоден, 
чем снижение НДПИ вдвое. В послед-
нем случае компания могла бы зара-
ботать примерно на 500 руб. больше 
на тонну нефти (при цене нефти в $50 
за баррель и курсе 65 руб./$). Таким 
образом, при добыче в 19,2 млн тонн 
(за 2015 год) выгода «Роснефти» при 
простом снижении НДПИ по срав-
нению с НДД составит около 10 мл-
рд руб. в год. «В принципе можно по-
добрать параметры НДД, близкие по 
экономическому эффекту с сокра-
щением НДПИ на 50%»,— уточняет 
источник 

”
Ъ“. Но это значит, что вклю-

чение Самотлора в пилотные проек-
ты по НДД выльется в необходимость 
пересогласовать параметры экспери-
мента. Минфин и так пытался добить-
ся ограничения эксперимента толь-
ко месторождениями с общей годо-
вой добычей не более 12 млн тонн, он 
хочет обезопасить себя от снижения 
доходов бюджета, повысив НДПИ на 
всю отрасль, что уже вызвало недо-
вольство (см. 

”
Ъ“ от 23 декабря).

Глава Small Letters Виталий Крю-
ков отмечает, что вопрос налоговых 
льгот чувствителен и для правитель-
ства, и для компаний, так что «необ-
думанных шагов тут никто делать не 
будет». По его мнению, вряд ли Само-
тлор все-таки попадет в систему НДД, 
так как это потянет за собой шлейф 
претензий и может стать новым пре-
пятствием для эксперимента.

Ольга Мордюшенко,  
Юрий Барсуков

Приватизация с налоговым маневром

Общая стоимость — 228 млрд руб., 
генподрядчик — ООО «Стройгазмон-
таж» Аркадия Ротенберга. Транспорт-
ный переход через пролив спроек-
тирован в виде двух параллельных 
мостов. Открытие автомобильного 
движения должно состояться в кон-
це 2018 года, железнодорожного — в 
2019 году. Как сообщал осенью глав-
ный инженер АО «Ленпромтранспро-
ект» (генпроектировщик железнодо-
рожных подходов) Сергей Алексеев, 
по проекту длина железнодорожно-
го подхода составит 18 км, он будет 
примыкать к однопутному участку 
Керчь—Джанкой. Подход к мосту бу-
дет неэлектрифицированным двух-
путным, с возможной электрифика-
цией в будущем. Прогнозируемый 
грузопоток — 13,5 млн тонн в год, 
пассажиропоток — 14,4 млн человек. 

Также предстоит строительство 40 
зданий, 29 искусственных сооруже-
ний и одного тоннеля, реконструк-
ция станции Багерово, строительст-
во парка станции Керчь-Южная, базы 
дислокации пожарных и восстанови-
тельных поездов.

В октябре на форуме ОНФ в Ялте 
Владимир Путин заявил, что строи-
тельство перехода через Керченский 
пролив идет «хорошими темпами», и 
отметил, что рассчитывает на качест-
венную сдачу в срок и подходов к мо-
сту, и сопутствующей инфраструк-
туры. В пятницу во время большой 
пресс-конференции президент как 
минимум дважды возвращался к во-
просу моста.

В середине декабря Росжелдор 
объявил повторный конкурс на раз-
работку документации и строитель-
ство. Срок подачи заявок начинался 
12 декабря и завершался в прошлую 

пятницу, но заявок так и не поступи-
ло. В Минтрансе 

”
Ъ“ сообщили, что 

сроки работ по строительству подхо-
дов остаются неизменными, финан-
сирование запланировано с 2017 го-
да. Источники 

”
Ъ“ говорят, что основ-

ной проблемой является низкая стои-
мость контракта. Глава «Infoline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров согла-
сен, что цена не обеспечивает высо-
кой маржинальности, проект «чрез-
вычайно ответственный и сложный 
из-за высокой сейсмической активно-
сти, а исполнитель с высокой вероят-
ностью подпадет под санкции». По его 
мнению, если подрядчика выберут в 
первом квартале 2017 года, то сохра-
нение сроков возможно. Но если кон-
курс снова не состоится, потребуются 
«административные решения», что-
бы не допустить срыва запуска желез-
нодорожного сообщения.

Анастасия Веденеева

К Керченскому мосту не подойти
с1с1

ЦИТАТА

Владимир Владимирович, в этой 
ситуации собственники (ТЭЦ 
Воркуты.— ”Ъ“), по сути дела, 
нам объясняют, что там нако-
пленная задолженность за про-
шедшие пять лет
— Сергей Гапликов,
врио главы Республики Коми,  
об отсутствии средств на ремонты ТЭЦ  
и долгах потребителей,  
на встрече с президентом РФ  
Владимиром Путиным 17 августа
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деловые новости

Известный кинорежиссер 
и продюсер Тимур Бекмамбе-
тов инвестировал в новую 
для себя сферу. Он вместе 
с партнерами стал владель-
цем онлайн-магазина и мар-
ки православной женской 
 одежды «Ксенюшка». Это слож-
ный  рынок, и сделать бренд 
 узнаваемым дорого, предуп-
реждают эксперты.

ООО «Ксенюшка» учреждено в 
сентябре, следует из данных ЕГРЮЛ 
в Kartoteka.ru. 50% компании при-
надлежит Тимуру Бекмамбетову, 
еще по 25% владеют Ирен и Эдуард 
Утебековы. «Ксенюшка» зареги-
стрирована в Москве по одному ад-
ресу с кинокомпанией господина 
Бекмамбетова Bazelevs. Такой же 
адрес указан для приема коррес-
понденции на сайте магазина 
Ksenyushka.ru. Госпожа Утебекова 
также занимает должность директо-
ра по внешним и региональным 
связям Bazelevs.

«Ксенюшка» — интернет-ма-
газин и марка женской одежды, 
основанная «на православных хри-
стианских ценностях», сказано 
на сайте. Магазин назван име-
нем блаженной Ксении Петербург-
ской, десятую часть дохода он от-
правляет в Свято-Ксениевский мо-
настырь. Платья стоимостью от 
2,9 тыс. руб. и юбки от 1,3 тыс. руб. 
разработаны в России и доставля-
ются в пределах СНГ.

В офисе Bazelevs отказались от 
комментариев. Связаться с госпо-
дином Бекмамбетовым не удалось, 
телефон Эдуарда Утебекова был не-
доступен.

Тимур Бекмамбетов широко из-
вестен как кинорежиссер и продю-
сер, о его инвестициях в другие сфе-
ры не сообщалось. Он заявил о се-

бе в 2000-х, сняв блокбастеры «Ноч-
ной дозор» и «Дневной дозор», по-
сле чего начал работать в Голливуде, 
где его первым фильмом стал «Осо-
бо опасен» с Анджелиной Джо-
ли и Джеймсом Макэвоем. Посте-

пенно господин Бекмамбетов стал 
одним из главных поставщиков 
российского кино на международ-
ный рынок. Например, спродюси-
рованный им фантастический бое-
вик «Хардкор» с Данилой Козлов-
ским и Сергеем Шнуровым был 
продан международному дистрибу-
тору за $10 млн — это одна из круп-
нейших сделок для российских 
фильмов. Как правило, фильмы Ти-
мура Бекмамбетова успешны в про-
кате, но есть исключения: как сооб-
щал ранее 
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им фильма «Бен-Гур» вынудил аме-
риканскую киностудию Metro-
Goldwyn-Mayer списать $47,8 млн. 
Последние годы Тимур Бекмамбе-
тов чаще выступал в качестве про-
дюсера, выпустив серии фильмов 
«Елки» и «Горько»; премьера очеред-
ного фильма «Елки-5» состоялась 
22 декабря.

В России уже есть несколько ин-
тернет-магазинов, торгующих пра-

вославными платьями. Один из на-
иболее известных — «Барышня-
крестьянка», основанный бывши-
ми журналистами Sostav.ru Евгени-
ей Карузиной и Еленой Цоколовой. 
Около трети его аудитории — во-
церковленные женщины, осталь-
ные просто предпочитают длинные 
платья и юбки или подбирают на-
ряд для торжества. Сегмент одежды 
для православных женщин сфор-
мировался недавно, первые брен-
ды появились пять лет назад, рас-
сказывает госпожа Карузина. Есть 
несколько торговых марок, а также 
дизайнеры, которые посвящают 
православию отдельные коллек-
ции. Особняком стоят производите-
ли, которые шьют конфессиональ-
ную одежду, в равной степени адре-
сованную как православным, так и 
мусульманкам, и коммерсанты, ко-
торые перепродают одежду из Юго-
Восточной Азии под хештегом 
#православноеплатье в социаль-
ных сетях, добавляет она.

Интернет-магазины с православ-
ными платьями — очень малень-
кие игроки на рынке ритейла, кон-
статирует сооснователь Data Insight 
Федор Вирин. По его оценке, за-
пуск такого бизнеса может оце-
ниваться как минимум в 5 млн руб. 
«Сделать узнаваемый бренд из ма-
ленького магазина на 30–40 плать-
ев сложно и дорого, но есть плюс: 
аудитория консолидирована и тес-
но общается, сарафанное радио ра-
ботает хорошо и стоимость прив-
лечения ниже»,— отмечает он. 
Это сложный рынок, который рабо-
тает только вместе с офлайном, «чи-
стый онлайн на нем не выживет», 
уверен господин Вирин: нужны 
продажи при храмах или рекомен-
дации от них.

Анна Афанасьева

Тимур Бекмамбетов  
выбрал платье
Кинопродюсер стал совладельцем  
магазина православной одежды «Ксенюшка»

На сайте «МегаФона» говорится, 
что емкость транспортной сети пре-
вышает 1,5 Тбит/сек. В блоге «Вым-
пелкома» на ресурсе «Хабрахабр» 
упоминалось, что пропускная спо-
собность магистральной сети опе-
ратора превышает 8 Тбит/cек. По 
оценке бывшего технического спе-
циалиста одного из операторов 
«большой тройки», суммарная ем-
кость сетей всех операторов связи в 
России может составлять не менее 
30 Тбит/сек., а значит, в 2018 году им 
придется хранить около 30 эксабайт 
(ЭБ) трафика, с а 2019 года — 60 ЭБ.

Представитель «МегаФона» Юлия 
Дорохина отмечает, что «исходя из 
пропускной способности сети, на-
пример, 150–200 Гбит/сек., с 2018 го-
да 

”
МегаФону“ необходимо будет 

хранить 150–200 ПБ, а c 2019 года — 
уже 300–400 ПБ». «Такой подход 
очень незначительно уменьшает 
прогноз, который мы давали в рас-
чете затрат на исполнение 

”
закона 

Яровой“. Сами затраты будут выше 
годовой выручки компании»,— ут-
верждает госпожа Дорохина. При 
этом проекты нормативных актов, 
по ее словам, в очередной раз гото-
вились без обсуждения с отраслью. 
В МТС и «Вымпелкоме» от коммента-
риев отказались, представитель «Ро-
стелекома» не ответил на запрос 

”
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оценивали суммарные затраты на 
реализацию «закона Яровой» в 
2,2 трлн руб.

Значительные затраты понесут и 
организаторы распространения ин-
формации, то есть владельцы интер-
нет-площадок, позволяющих от-

правлять электронные сообщения. 
Они должны будут хранить весь тра-
фик россиян, включая голосовую и 
текстовую информацию, видео, до 
полугода, а метаданные, то есть фак-
ты приема и передачи сообщений 
между пользователями,— в течение 
одного года. По оценке Минкомсвя-
зи, на создание необходимой ин-
фраструктуры бизнесу понадобится 
1,2 трлн руб., которые придется вло-
жить в том числе в строительство 
новых дата-центров. По итогам 2015 
года количество серверных стоек в 
российских центрах обработки дан-
ных составило 27,8 тыс., следует из 
данных iKS-Consulting. Уже к 2018 
году для реализации требований за-
кона их численность нужно будет 
увеличить в два раза, констатирует 
Минкомсвязь.

Мария Коломыченко

Операторам выставили счет

Инвестиционный фонд АФК «Система» Sistema 
Capital Partners начал переговоры о покупке тор-
гового центра «Лето»,  построенного компанией 
«Галс-Девелопмент» в Санкт-Петербурге. Объект 
экспонируется три года, за это время его долла-
ровая цена снизилась в два раза — до $150 млн. 
В свое время площадку под эту недвижимость 
 покупала «Система», будучи владельцем «Галса».

«Галс-Девелопмент» нашел нового претендента на торг-
центр «Лето» (116 тыс. кв. м, из них 76 тыс. кв. м — торго-
вые площади) на Пулковском шоссе в Санкт-Петербурге, 
сообщили 

”
Ъ“ три консультанта на рынке коммерческой 

недвижимости. По их информации, к переговорам под-
ключился инвестфонд Sistema Capital Partners (SCP), воз-
главляемый Феликсом Евтушенковым — сыном основно-
го владельца «Системы» Владимира Евтушенкова. Обе сто-
роны переговоров от комментариев отказались.

«Галс-Девелопмент» был создан АФК «Система», но в 
2009 году перешел под контроль ВТБ. В портфеле компа-
нии 600 тыс. кв. м коммерческой недвижимости. Пло-
щадку под «Лето» девелопер приобретал тогда, когда 
компания контролировалась «Системой». «Галс» строил 
торгцентр с Apsys Group, но в 2012 году выкупил долю 
партнера и вскоре выставил объект на продажу.

За те три года, что «Лето» экспонируется на рынке, объ-
ектом интересовалось несколько компаний, включая 
Accent Development одного из основателей сети магази-
нов «Копейка» Александра Самонова и петербургскую Fort 
Group Михаила Левченко и Бориса Пайкина (см. 
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января). Недавно президент «Галса» Сергей Калинин заяв-
лял, что Accent Development в переговорах уже не участву-
ет, на актив есть другие претенденты, сделка может быть 
закрыта до конца марта будущего года.

Фонд Sistema Capital Partners создан в 2015 году АФК 
«Система». SCP ориентируется на четырехлетний цикл 
инвестирования. Предполагается, что «Система», явля-
ясь якорным инвестором SCP, будет привлекать партне-
ров, которые должны платить фонду комиссию за управ-
ление своими средствами. Первая сделка на €125 млн 
была заключена в Германии с участием местного партне-
ра, 60% суммы составили заемные средства. В декабре те-
кущего года совместное предприятие SCP и Corestate 
вложило €105 млн в коммерческую недвижимость во 
Фленсбурге и Любеке, доведя общий объем клубных сде-
лок с немецкой торговой недвижимостью до €350 млн. 

Первым российским активом SCP стал фонд Arista, в соб-
ственности которого торгцентры «Глобалсити», «Кухни-
парк» и деловой центр «Кантри парк».

Директор департамента торговой недвижимости 
Knight Frank Александр Обуховский говорит, что «Лето» 
один из немногих объектов коммерческой недвижимости 
в Санкт-Петербурге, обладающий хорошим инвестицион-
ным качеством. «У торгцентра низкая вакансия площадей 
— всего 1,5%»,— отмечает господин Обуховский, подчерки-
вая, что объект немногим ниже по привлекательности, 
чем, например, петербургская «Галерея» (ее в 2013 году 

приобрел фонд по управлению недвижимостью Morgan 
Stanley за $1,2 млрд, что стало крупнейшей сделкой на 
рынке). Директор отдела исследований рынка CBRE Олеся 
Дзюба оценивает «Лето» в 9–10 млрд руб., или $150–160 млн 
по текущему курсу. Почти год назад торгцентр в рублях 
оценивался дороже — в 11–12 млрд руб., но в долларах (по 
курсу на январь 2016 года) сумма составляла $144 млн. По 
словам одного из источников 
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выставлен на продажу, за него просили $330 млн.
В этом году инвестиционный рынок оживился: объ-

ем сделок, по оценкам CBRE, вырос на 29% — до $4,5 мл-
рд, или примерно до 300 млрд руб. Но 40% этого объема 
обеспечили сделки с участием госструктур, в прошлом 
году их не было. Другая особенность — минимальное 
присутствие иностранного капитала. В этом году 96% от 
всего объема сделок заключено на средства российских 
покупателей, говорят в CBRE. В инвестиционных покуп-
ках доля иностранного капитала сократилась почти в че-
тыре раза — с 15% в прошлом году до 4% в 2016-м.

Екатерина Геращенко

«Система» готовится к «Лету»
АФК возвращается в Петербург через инвестфонд

«Прежде всего это коснется наи-
более дешевых, а также наименее 
оборачиваемых товарных пози-
ций, например специализирован-
ных продуктов, предназначенных 
для кормления детей раннего воз-
раста с различными отклонениями 
по здоровью»,— пояснили в мини-
стерстве. Там же прогнозируют, что 
сжатие каналов продаж может дой-
ти до исключения детского пита-
ния из ассортимента в отдельных 
форматах торговли, что приведет к 
сокращению объема продаж до 35%. 

Ситуацию усугубляют вступаю-
щие в силу 1 января поправки к за-
кону «О торговле», ограничиваю-
щие до 5% допустимый размер пре-
мий и бонусов, которые ритейлеры 
могут брать с поставщиков. Чтобы 
выполнить это требование, участ-
ники рынка дифференцируют стои-
мость продукции у производителя 
в зависимости от дополнительных 
расходов, которые несут ритейле-
ры по доставке, хранению и реали-
зации товара, говорят в Минсельхо-
зе. Для детского же питания такой 
инструмент будет недоступным из-
за параллельного действия пре-
дельных торговых надбавок. Один 
из крупных производителей дет-
ского питания уже столкнулся со 

снижением объемов закупок со сто-
роны розничных сетей, говорит его 
представитель. В другой крупной 
сети подтвердили, что из-за дейст-
вующих ограничений продажа дет-
ского питания стала почти нерента-
бельной.

Отмена ограничений надбавок в 
регионах устранит неравномерные 
подходы к регулированию, убе-
жден исполнительный директор 
«Русбренда» Алексей Поповичев. 
Президент Российского союза про-
изводителей соков Наталья Ивано-
ва отмечает, что десять лет назад ог-
раничение наценки регионами бы-
ло оправданно, но сейчас такой 
подход неактуален.

• По данным BusinessStat, 
в  2012–2014 годах продажи дет
ского питания в России росли 
на 0,6–1,1% ежегодно, но в 2015 
 году спрос на него снизился, и ры
нок сократился на 3,9%, достиг
нув 1,36 млн тонн. С июля 2015 го
да по июнь 2016 года в деньгах про
дажи выросли на 9%, подсчитали 
в Nielsen. По данным аналитиков 
компании, в тройку лидеров рынка 
детского питания в России входят 
«Прогресс» (бренд «Фрутоняня») с до
лей 34,2% в натуральном выраже
нии, Pepsico (21,6%) и Nestle (2,9%).
Право ограничивать наценку на 

детское питание регионы получи-

ли в 1995 году. Так, в Нижегород-
ской области с 2006 года предель-
ный уровень надбавки установлен 
в 20% к фактической цене поставки. 
«Действующий механизм регулиро-
вания наценки на детское питание 
считаем эффективным, так как это 
дополнительная мера социальной 
поддержки населения»,— утвер-
ждают в региональной службе по 
тарифам. Курирующий комплекс 
АПК вице-премьер правительства 
Воронежской области Виктор Лог-
винов тоже считает, что отпускать 
наценки на детское питание риско-
ванно. И. о. министра развития кон-
куренции и экономики Ульянов-
ской области Вадим Павлов отмеча-
ет, что за последние годы ни одна из 
торговых организаций не просила 
пересматривать наценки (в области 
они составляют 20–25%). 

В Danone, PepsiCo, X5 Retail 
Group, ГК «Дикси», Ассоциации 
компаний розничной торговли от 
комментариев отказались. В «Про-
грессе» не ответили на запрос 
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Nestle не предоставил комментари-
ев по существу.

Анастасия Дуленкова;  
Иван Сергеев,  
Нижний Новгород;  
Сергей Титов,  
Ульяновск;  
Олег Мухин, Воронеж

Питание наценят не по-детски

3,73 миллиона 
 квадратных метров
таков был общий объем торго-
вой недвижимости в Санкт- 
Петербурге в третьем квартале 
2016 года (данные NAI Becar)

ЦИТАТА

Я не бизнесмен. И компания 
 наша не бизнес-предприятие
— Тимур Бекмамбетов,
кинопродюсер, владелец Bazelevs,  
в интервью РБК в марте 2016 года
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культура

В Московском театре имени Пушки-
на режиссер Юрий Бутусов поста-
вил раннюю пьесу Бертольта Брех-
та «Барабаны в ночи». Рассказывает 
РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Юрий Бутусов вновь поставил на сце-
не Театра имени Пушкина Брехта — «Ба-
рабаны в ночи» образуют брехтовскую 
дилогию вместе с появившимся не так 
давно «Добрым человеком из Сезуана». 
Для театра, совершающего нерезкий, 
но чувствительный поворот от абсолют-
но демократического репертуара к серь-
езному, событие важное, подчеркиваю-
щее неслучайность того, первого Брехта. 
На сей раз Юрий Бутусов взял пьесу ме-
нее известную, раннюю, так что в диалог 
с историей ее интерпретаций ему вхо-
дить не пришлось. Впору, впрочем, уже 
говорить о диалогах внутри брехтианы 
самого режиссера: он поставил велико-
го немецкого драматурга не только в Мо-
скве, но и в петербургском Театре име-
ни Ленсовета.

Если прибегнуть к тематической 
классификации, то «Барабаны в но-
чи» — спектакль антивоенный, а зна-
чит, актуальный, сегодняшний. В ин-
тервью режиссер говорил, что в рабо-
те вдохновлялся эстетикой экспресси-
онизма. В материалах о Брехте можно 
прочитать, что автор в «Барабанах…» с 
экспрессионизмом спорил. И все-таки 
противоречия с автором, придержи-
вавшимся рациональных классовых 
позиций, в «Добром человеке из Се-
зуана» бывшие очевидными, в новом 
спектакле не так существенны — авто-
ра в молодости швыряло от одних идей 
к другим, а мысль об ужасе войны в пь-
есе, написанной в 1919 году, вычитыва-
ется из самого сюжета. Солдата Крагле-
ра, приходящего с фронта, все уже не-
сколько лет считают мертвецом, но он 

приходит с войны именно тогда, когда 
его бывшая невеста собирается выйти 
за другого.

Зрители, однако, спектакли Юрия Бу-
тусова любят не за сюжеты, а за то, что 
принято называть театральностью, не 
за тонкую проработку диалогов или от-
дельных сцен, а за резкость и непред-
сказуемость «монтажных листов» спек-
такля; и еще — за увлекательность и не-
банальность плейлистов: то и дело ви-
дишь, как молодежь на спектакле тянет 
к сцене руку со смартфоном, на котором 
включено приложение Shazam,— рас-
познать ту или иную композицию, что-
бы потом насладиться ею. Персонажи 
«Барабанов в ночи» — точно странству-
ющие комедианты, застигнутые вра-
сплох внезапной катастрофой. Худож-
ник Александр Шишкин украсил портал 
сцены разноцветными огнями, но чем 
ярче они горят, тем более жутким кажет-
ся то, что они обрамляют. Персонажей 
можно считать призраками, мертвеца-
ми, и «оживший» солдат Краглер, можно 
сказать, попадает не в здешний мир, а 
на тот свет. Одна из самых сильных сцен 
спектакля — когда все герои мерно по-
качиваются, не то как марионетки, не то 
как тела повешенных, на сильном ветру.

Короткую пьесу Брехта играют в пер-
вом действии спектакля. Но Юрий Буту-
сов, умеющий раскатывать любые тек-
сты по времени, как опытная хозяйка 
умеет довести тесто до толщины про-
зрачного листа, создает и второе дейст-
вие — оно состоит из вариаций, фанта-
зий, неоконченных этюдов, намерен-
ных повторов, будто режиссерских чер-
новиков, с которыми жаль расстаться… 
Это театр, который бесконечно вариа-
тивен, он может никогда не кончить-
ся или оборваться в любом месте. Хао-
тичность почерка режиссера в данном 

случае оправдывают актеры. В спекта-
кле несколько отличных актерских ра-
бот — прежде всего у Александры Ур-
суляк и Александра Матросова, нашед-
ших общий язык с режиссером еще в 
«Добром человеке...». Но здесь сильнее 
всех Тимофей Трибунцев в роли Крагле-
ра — подвижный, как неведомый зве-
рек, опасный, как шаровая молния, из-
менчивый, как сама актерская натура. 
Пляшет ли он по сцене нагой, обмазан-
ный черной краской, или ползает, слов-
но существо непонятного происхожде-
ния, по роялю, или, ощерившись, руга-
ет весь мир — в нем живет ужас челове-
ка, оказавшегося жертвой времени, бы-
тия как такового.

Юрий Бутусов, впрочем, не избега-
ет исторических аллюзий. Распад мира 
в «Барабанах в ночи» не только, так ска-
зать, эстетический феномен, но и ужас-
ная данность социума. Два раза возника-
ют на видеоэкране документальные ка-
дры: первый фрагмент — разрушенный 
после окончания Второй мировой вой-
ны Берлин с пустыми коробками зда-
ний на набережных Шпрее, второй — 
строительство Берлинской стены в нача-
ле 1960-х годов. Люди стоят на улицах и 
с растерянными улыбками наблюдают, 
как посреди проезжей части возводится 
уродливая стена из огромных блоков, а 
у жилых домов, оказавшихся на грани-
це, закладывают окна. И пока рабочие 
плюхают раствор и кое-как прилажива-
ют кирпичи, жители машут друг другу 
перед внезапным расставанием. Прием, 
что и говорить, сильный, но опасный — 
такое документальное кино почти всег-
да оказывается сильнее любого театра.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Брехт с вариациями
«Барабаны в ночи» в Театре имени Пушкина

Главным итогом чемпионата России по фи-
гурному катанию, с аншлагом прошедшего на 
арене «Трактор» в Челябинске, стало форми-
рование состава сборной страны, которая в по-
следней декаде января выступит на чемпиона-
те Европы в Остраве (Чехия). В команду в том 
числе вошли шестикратные чемпионы России 
в танцах Екатерина Боброва—Дмитрий Соло-
вьев и трехкратные обладатели титула в пар-
ном катании Ксения Столбова—Федор Климов, 
а также Евгения Медведева, на счету которой 
два национальных золота, и Михаил Коляда, 
 завоевавший его впервые.

Отборочный к чемпионатам Европы и мира чем-
пионат России в Челябинске по разным причинам 
пропустили олимпийские чемпионы Сочи в пар-
ном катании Татьяна Волосожар—Максим Трань-
ков, которые готовятся стать в феврале родителя-
ми, а также выступающая в шоу Аделина Сотнико-
ва и травмированная Юлия Липницкая. Зато после 
восьмимесячного перерыва, связанного с травма-
ми обоих партнеров, в строй действующих верну-
лись обладатели личного серебра сочинской про-
бы в парном катании Ксения Столбова—Федор 
Климов. Олимпийские чемпионы в команде, они 
в последнее время не выступали из-за поврежде-
ния ноги у партнерши. Однако это обстоятельство 
не помешало выходцам из группы Нины Мозер об-
рести ненадолго потерянную лидерскую позицию, 
хотя перед чемпионатом обе свои программы це-
ликом они прокатали всего по одному разу. Прав-
да, в короткой программе Ксения Столбова и Фе-
дор Климов все-таки проиграли Евгении Тарасо-
вой и Владимиру Морозову, своим младшим колле-
гам по группе. Однако в итоге оставили их, победи-
телей недавнего финала Гран-при, с серебром, а са-
ми стали уже трехкратными чемпионами страны. 
«Да, были помарки, но это никак не связано с тем, 
что мы так долго не стартовали. Это рабочие момен-
ты, и они будут преодолены»,— убеждены фигури-
сты, которые отправятся в Остраву в компании Та-
расовой—Морозова и Натальи Забияко—Александ-
ра Энберта, впервые попавших в призовую тройку 
национального первенства.

Самой жесткой была здесь конкуренция в жен-
ском турнире, который по беспрецедентно высо-
кому уровню представленных на нем программ 
и мастерства их исполнительниц превосходил да-
же чемпионаты Европы последних лет. За три ва-
кансии в составе на предстоящие главные сорев-
нования сезона боролись едва ли не все фигурист-
ки из первой десятки. Например, чемпионке мира 
2015 года Елизавете Туктамышевой досталась лишь 
восьмая позиция, тогда как серебро, а заодно и сер-
дца болельщиков завоевала 14-летняя победитель-
ница юниорского финала Гран-при Алина Загито-
ва. Эту виртуозную юную фигуристку, которая все 
прыжковые элементы исполнила во второй части 
своей произвольной программы (что автоматиче-
ски удорожает их стоимость) и которая лишь по до-
стижении 15-летнего возраста получит право участ-
вовать в официальных чемпионатах ISU, тренирует 
Этери Тутберидзе.

Другая ее ученица, действующая чемпионка ми-
ра Евгения Медведева, одержавшая свою очеред-
ную победу с преимуществом в 12 баллов перед 
вторым призером, также преподнесла сюрприз. 
Впервые на соревнованиях она исполнила в своей 
произвольной программе каскад из трех тройных 
прыжков сальхов—тулуп—тулуп, который прежде 
делала только на тренировках. Но последний ту-
луп ей судьи не засчитали, так что, кроме мораль-
ного, никаких иных дивидендов двукратной чем-
пионке России этот, скажем так, эксклюзив не при-
нес. «Новые правила допускают делать больше од-
ного тройного тулупа в каскаде, и это чревато лишь 
тем, что не засчитывается только последний пры-
жок, а не обнуляется весь каскад,— объяснила фи-
гуристка журналистам.— Зная свою страсть к ка-
скадам, я подумала: почему бы нет? В последний 
момент перед сальховом и тулупом почувствовала, 

что силы в ногах есть. И подумала: если после саль-
хова и тулупа меня не выкатит, то рисковать не сто-
ит. Но выкатило. Мои тренеры не подозревали, что 
я пойду на сальхов—тулуп—тулуп. Я люблю удив-
лять. Кажется, я сделала шаг вперед в функциональ-
ном плане, потому что исполнить последним эле-
ментом в произвольной программе каскад из трех 
тройных прыжков тяжело».

Бронза досталась Марии Сотсковой, которая 
вместе с Евгенией Медведевой и Анной Погори-
лой, ставшей здесь четвертой, выступит от России 
на первенстве континента в Остраве. А кто из де-
вушек поедет затем в столицу Финляндии, решит-
ся потом.

В отличие от чемпионата Европы, где россияне 
будут представлены тремя танцевальными дуэта-
ми, на чемпионате мира стартуют только два. В ро-
ли национальных лидеров в Челябинск прибыли 
и уверенно выиграли турнир, причем уже в шестой 
раз, Екатерина Боброва—Дмитрий Соловьев. Они 
единственные от нашей страны пробились в фи-
нал Гран-при — и стали в нем четвертыми. Сере-
бро и бронза достались соответственно Александре 
Степановой—Ивану Букину и Виктории Синицы-
ной—Никите Кацалапову. Елена Ильиных—Руслан 
Жиганшин, уступившие своим бывшим партнерам 
0,17 балла, в списке кандидатов на чемпионат Евро-
пы числятся нынче как первые запасные.

Что касается мужчин, то и у них схожая с танцо-
рами ситуация: трое выступят в Чехии, а в Финлян-
дию отправятся вдвоем. Так вот если участие трех-
кратного теперь уже экс-чемпиона России Макси-
ма Ковтуна в соревнованиях в Остраве как третье-
го призера нынешнего национального первенства 
сомнению не подлежит, то выступление его на льду 
Хельсинки в конце марта 2017 года — под очень 
большим вопросом. В этом смысле его судьба те-
перь находится в руках двух первых номеров сбор-
ной — чемпиона страны Михаила Коляды и облада-
теля серебра Александра Самарина.

Валерия Миронова

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Евгения Медведева  
перевыполнила каскад
На чемпионате России в Челябинске  
она исполнила три тройных прыжка
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культура спорт

В Бонне проходит выставка, посвященная культурной 
истории Рейна. Плыть против течения специально для 

”Ъ“ попытался АЛЕКСЕЙ МОКРОУСОВ.
Рейн велик, но выставок ему раньше не посвящали. Про-

ект Федерального выставочного зала в Германии «Рейн. Био-
графия европейской реки» — первая попытка взглянуть на 
две тысячи лет культурной истории этого оплота старосвет-
ской цивилизации. При этом Рейн не самая длинная река на 
континенте — и Волга, и Дунай, и даже Урал длиннее, чем ее 
1233 км. Но визуальная мощь «батюшки Рейна» приводила да-
же к ученым аберрациям — опечатку в одной из энциклопе-
дий в прошлом веке повторил Брокгауз, за ним последовали 
коллеги, и на протяжении 80 лет весь мир считал, что в Рейне 
1320 км. Ошибку поправили лишь пять лет назад, но и она не 
в силах была уменьшить обилие связанных с рекой имен и со-
бытий, замков и легенд.

Триста с лишним экспонатов покрывают все обозримое 
время, начиная с археологических древностей и римлян и до 
сегодняшнего дня, и все пространства, от заболоченного водо-
ема под названием Старый Рейн на австро-швейцарской гра-
нице вблизи Хоэнемса до водных широт Дюссельдорфа и гол-
ландской дельты. Среди экспонатов — оружие и фотографии, 
старинные фолианты и сокровища католических соборов, ма-
кеты монастырей и городов. В залах много живописи, Рейн 
рисовали не только жившие на его берегах Макс Эрнст и Ан-
сельм Кифер, но и приезжие знаменитости, начиная с Терне-
ра, а в эпоху новых технологий не обошлось без Андреаса Гур-
ски, чья фотография «Rhein II», запечатлевшая пологий зеле-
ный берег, была продана на аукционе за $4,4 млн. В Бонне, 
правда, выставили первую версию работы Гурски.

Войны и торговля определяли судьбу реки начиная с древ-
ности (как сказал классик, то была «река воинов и мыслите-
лей»); первое уложение о правилах судоходства относится 
еще к 510 году, эпохе короля Хлодвига и государства фран-
ков. Рейн стал естественной границей между народами 
и странами, многие мечтали, чтобы так продолжалось веч-
но. Виктору Гюго нравилось, что река служила естественной 
границей между Францией и Германией, картину ему пор-
тило лишь стремление англичан и русских поссорить сосе-
дей, из-за чего, дескать, менялись границы и возникали раз-
доры. Но и немцам было о чем печалиться: когда Эльзас стал 
частью Первой французской республики, здесь запретили 

немецкие костюмы и обычаи. В ответ в 1940-м, войдя в Страс-
бург, нацисты первым делом запретили французские имена.

Сегодня Рейн объединяет семь стран, а в каком-то смысле 
и всю Европу. Он связан с историей Европейского союза, но 
есть и другие не менее важные организации, вроде созданной 
еще на Венском конгрессе 1815 года Центральной комиссии 
по судоходству на Рейне, она существует до сих пор. А вот золо-
та здесь специально не производят, хотя прежде добывали по 
30 кг в год. Сегодня те же 30 кг «сами образуются» во время до-
бычи гравия, в целом считается, что река ежегодно намывает 
до 200 кг. Золотые страницы рейнской истории были важны 
для романтиков, но все же миф скалы Лорелея мог бы сущест-
вовать без них, в отличие от оперного цикла Вагнера — автор 
«Золота Рейна» неизбежно стал одним из персонажей выстав-
ки, показывающей фотографии с премьеры «Кольца нибелун-
га» в Байрейте в 1876 году и вдохновленные тетралогией рабо-
ты Ганса Макарта.

Особый раздел посвящен в Бонне еврейской жизни на бе-
регах Рейна. Первые евреи в Кёльне появились еще в IV веке, 
после указа императора Константина, расцвет общины и трех 
ее главных центров — Шпейера, Майнца и Вормса — начался 
в X–XI веках, когда сюда начали переселяться евреи из Италии 
и Южной Франции. Среди экспонатов — запечатлевший оде-
жду рейнских евреев рисунок из знаменитого многотомного 
труда Маркуса цум Ламма (1544–1606) «Thesaurus Picturarum» 
(конец XVI века, экземпляр предоставила университетская би-
блиотека Дармштадта). Показывают и желтые круги, которые 
обязаны были носить на груди евреи Средневековья.

Нацисты положили конец еврейско-рейнской культуре, 
попытки ее возобновить носят сегодня, скорее, мемориаль-
ный характер. Но невозможно уничтожить саму реку, пусть 
с точки зрения химии и отходов она одно время считалась ядо-
витой, зато сейчас рыбу из Рейна подают во всех ресторанах 
Швейцарии, Франции и Германии. Гастрономический раздел 
в Бонне отсутствует, оно и к лучшему, речь все же о мифе, а не 
удовольствиях. Как писал тот же Гюго: «Рейн — река, о которой 
говорит весь мир, но никто не может ее постичь, весь мир ее 
посещает, но никто не может ее познать». Такова природа вос-
хищения: взгляд готов удовлетвориться красотой и масштаба-
ми и отказаться от поверки алгеброй гармонии. Тем более что 
в случае с Рейном восторг легко перевести в цифры, а от ариф-
метики вновь перейти к эмоциям.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

В русле времени
История Рейна в Федеральном выставочном зале Германии

Женский баскетбольный 
 клуб УГМК в восьмой раз 
в  своей истории стал облада-
телем Кубка России. В финале 
турнира уральские спортсмен-
ки в напряженном, в некото-
ром роде даже кровавом про-
тивостоянии одолели на чужой 
площадке курское «Динамо» 
со счетом 66:60.

С 2009 по 2014 год обладате-
лем Кубка России неизменно ста-
новился УГМК. С учетом триумфа 
2004 года на счету екатеринбург-
ской команды набралось семь 
трофеев. Но потом было принято 
решение о пересмотре регламен-
та турнира. С позапрошлого сезо-
на к участию в нем допускаются 
только спортсменки с российски-
ми паспортами, что незамедли-
тельно сказалось на результатах 
УГМК. «Лисички», в составе кото-
рых хватает очень сильных леги-
онеров, не раз приводивших ко-
манду к победам как в чемпиона-
те России, так и в Евролиге, каза-
лось, просто не могут приспосо-
биться к тому, чтобы играть без 
иностранной поддержки. В ре-
зультате и в прошлом, и в поза-
прошлом сезоне Кубок доставал-
ся курскому «Динамо». Для УГМК, 

приучившего болельщиков к то-
му, что екатеринбургская коман-
да реально претендует на победу 
в любом турнире, это был прин-
ципиальный вызов, на который 
требовался адекватный ответ. 
Он и был дан в Курске в финале 
Кубка России нынешнего сезона. 
Причем именно в противостоя-
нии с «Динамо», которое дирек-
тор БК УГМК Максим Рябков по-
зже назвал «героическим».

Матч для гостей действитель-
но складывался непросто. На 
протяжении почти всей первой 
половины встречи УГМК был 
в роли догоняющего, что, конеч-
но же, изматывало в первую оче-
редь психологически. Однако 
благодаря упорству Ольги Арте-
шиной (именно она в итоге была 
признана MVP финала) и Евгении 
Беляковой УГМК, который, как 
отметила после матча Артешина, 
играл с минимальной ротацией, 
используя на протяжении почти 
всего матча только шесть баскет-
болисток, все же не отпускал да-
леко соперниц. И это несмотря на 
то, что в третьей четверти Арте-
шина получила рассечение бро-
ви и покинула площадку с окро-
вавленным лицом. В иной ситу-

ации тренерский штаб почти на-
верняка предпочел бы поберечь 
лидера команды, но тут уже шло 
принципиальное противостоя-
ние. В итоге Артешиной наложи-
ли швы, и она вернулась на пло-
щадку, что, как признавали ба-
скетболистки УГМК, оказало на 
них бодрящее воздействие — на-
столько, что гости довели матч 
до, что называется, валидольной 
концовки и в ней нанесли реша-
ющие удары. Отрезок, в котором 
точными бросками отметились 
Евгения Белякова, Наталья Виеру 
и Деанна Нолан, обеспечил УГМК 
победу со счетом 66:60 и принес 
восьмой в истории клуба Кубок 
России.

«Это был очень трудный фи-
нал,— отметил Максим Рябков.— 
Мы ведь не вели целенаправлен-
ной подготовки к Кубку России 
в его текущем формате. Так что 
играть пришлось с учетом ощути-
мого ограничения по кадрам. По-
этому эта победа особенно прият-
на. Тем более что наши баскетбо-
листки, проявив реальный геро-
изм, сумели добыть трофей в мат-
че, в котором даже за минуту до 
конца ничего не было ясно».

Александр Петров

БАСКЕТБОЛ

УГМК вернул Кубок России
Уральские баскетболистки в восьмой раз  
стали обладательницами престижного трофея

На чемпионате России Евгения Медведева  
впервые на соревнованиях исполнила каскад 
из трех тройных прыжков сальхов—тулуп— 
тулуп, который прежде делала только  
на тренировках ФОТО РИА НОВОСТИ

Герои «Барабанов в ночи» похожи  
то ли на комедиантов, то ли 
на призраков ФОТО МИХАИЛА ГУТЕРМАНА
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